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Por unanimidad, la Comisión de Quejas

y Denuncias del INE aprobó medidas

contra el presidente Andrés Manuel

López Obrador, por pronunciarse en

contra del método de selección de la

candidatura de la alianza Va por México,

que calificó como una simulación.

El órgano electoral avaló una tutela

preventiva, a fin de evitar estas expre-

siones durante el proceso electoral

federal de 2024.

La comisión advirtió posibles con-

ductas antijurídicas, “cuya continua-

ción o repetición debe evitarse en el

futuro, a fin de que no se violen de

modo irreparable los derechos y princi-

pios constitucionales que deben garan-

tizarse y observarse en todo tiempo”.

“El presidente tiene un especial deber

de cuidado respecto a las expresiones

que emite, y puedan derivar en una afec-

tación de los principios de imparcialidad

y neutralidad”, señala el proyecto.

Como parte de las medidas, también

se ordenó modificar o en su caso, eli-

minar este pronunciamiento de la con-

ferencia mañanera.

El PAN interpuso una queja contra el

Presidente de la República por vulnera-

ción a los principios de neutralidad e

imparcialidad, y uso indebido de recur-

sos públicos por sus expresiones del 26

de junio en la conferencia matutina.

En dicha conferencia, el presidente

expresó: “es una simulación, y es pues

el candidato la candidata del bloque

conservador que independientemente

del quien sea, ya sabemos que lo que

quieren es continuar con la misma polí-

tica clasista, racista, discriminatoria”.
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Los 16 trabajadores de la Secretaría

de Seguridad Pública que perma-

necían cautivos desde el pasado

martes, en poder de un grupo arma-

do, que reclama la libertad de la

cantante Nayeli Cinco, en poder de

sus adversarios, fueron liberados

esta tarde, informaron familiares de

los funcionarios.

Con la liberación de los 16 funcio-

narios, los familiares levantaron un

bloqueo carretero que mantenían desde

el jueves, en la carretera Chiapa-San

Cristóbal de las Casas, lo que provocó

serios trastornos en la vialidad.

No hay detalles de la liberación,

pero esta tarde sus familiares festeja-

ron que el grupo armado los haya

dejado en libertad.

Tampoco se sabe si fue liberada

Nayeli Cinco, que fue raptada el pasa-

do jueves 22 de junio, en su casa, en el

fraccionamiento Santa Clara, del muni-

cipio de Tuxtla.

El rapto de los 16 trabajadores de

la Secretaría de Seguridad Pública

era para pedir que tres funcionarios

pidieran al grupo que la tiene en su

poder, la liberaran.

Los 16 trabajadores de la Secretaría

fueron raptados cuando viajaban en un

autobús, al salir del cuartel del antiguo

aeropuerto Llano San Juan, del munici-

pio de Ocozocoautla.
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La Auditoría Superior de la Federación

(ASF) detectó posibles daños al erario

por un monto de 71 millones 722 mil

200 pesos, por parte de dependencias

pertenecientes al gobierno federal y

entidades federativas.

De ese total se ha recuperado 14%

equivalente a 10 millones 174 mil

800 pesos. Así lo revela la primera

entrega del informe de la

Fiscalización Superior de la Cuenta

Pública 2022, la cual cuenta con un

total de 86 auditorías.

De acuerdo con una revisión realiza-

da por El Universal, las dependencias

del gobierno federal fueron las más

observadas, al contar con 19 auditorías

y observaciones por más de 66 millo-

nes de pesos. Los sectores en donde se

detectaron más probables daños al era-

rio son el de Comunicaciones y

Transportes por irregularidades en la

construcción de diversas obras carrete-

ras y aeroportuarias; Agricultura y

Desarrollo Rural por presuntas irregu-

laridades en la Senasica; en el rubro de

deportes por irregularidades en el gasto

en Tecnologías de Información y

Comunicaciones en la Conade, entre

otras anomalías.

Del monto total observado a la

Federación, la Auditoría Superior de la

Federación ha logrado recuperar 7 millo-

nes 338 mil 900 pesos; sin embargo, fal-

tan más de 59 millones por aclarar.

En lo que corresponde a los estados

y municipios, se realizaron 67 audi-

torías con observaciones por 5 millones

559 mil 300 pesos, de los cuales ya se

recuperaron 2 millones 835 mil 900

pesos, pero faltan por aclarar 2 millo-

nes 723 mil 500 pesos.

La ASF también detectó diversas

irregularidades en obras construidas

por la SICT.

El ente más observado fue la

Secretaría de Infraestructura,

Comunicaciones y Transportes

(SICT), cuyas autoridades cometieron

irregularidades en la construcción de

diversas obras carreteras y aeropor-

tuarias, lo que derivó en probables

daños al erario por un total de 34

millones 267 mil 300 pesos.

Destacan probables daños al erario

por un millón 89 mil pesos en la reha-

bilitación de las pistas 05R-23L y 05L-

23R del Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México Benito Juárez, obra

en la que se detectaron pagos en exce-

so por el “fresado de carpeta asfáltica”,

ya que se ordenó que ese trabajo tuvie-

ra un espesor de 10 centímetros para el

tercio central y de siete centímetros en

los tercios laterales y se construyeron

de 7,006.0 m3 por 6,444.5 m3, “lo que

da una diferencia de 561.5 m3 pagados

de más, que multiplicados por el precio

unitario de 685.70 pesos por m3 da

como resultado el monto observado”.

También se detectaron pagos en

exceso en la obra ampliación de la carre-

tera Oaxaca-Puerto Escondido-

Huatulco, en el estado de Oaxaca; así

como en la carretera transpeninsular,

tramo del kilómetro 15+400 al km

21+600, en el estado de Baja California;

en la estación Vasco de Quiroga del Tren

Interurbano México-Toluca, en la

Ciudad de México, y en la moderniza-

ción del camino rural Agua Prieta-

Bavispe, en una longitud de 80 kilóme-

tros en el estado de Sonora, entre otras.

Continúa la serie de irregularidades

en la Sader, en especial en Segalmex

En la fiscalización a la Cuenta

Pública 2022, la ASF también confirmó

que las irregularidades en la Secretaría

de Agricultura y Desarrollo Rural

(Sader) continúan, al reportar probables

daños al erario por un total de 5 millones

910 mil 700 pesos, principalmente por

pagos irregulares en los sistemas de

soporte y mantenimiento del Servicio

Nacional de Sanidad, Inocuidad y

Calidad Agroalimentaria (Senasica), que

depende de esa secretaría de Estado.

El posible desfalco se suma a otras

irregularidades por más de 15 mil

millones de pesos por parte de

Seguridad Alimentaria Mexicana

(Segalmex), Diconsa y Liconsa, todas

dependientes de la Sader.

Detecta Auditoría posibles
daños al erario por 71 mdp

La ASF indicó que el monto corresponde a dependencias estatales y federales
Detalla informe que se ha recuperado el 14 por ciento de dichos recursos

Impone INE medidas
contra López Obrador

Liberan a empleados de Secretaría de Seguridad en Chiapas
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador anunció que el pasado 29 de

junio, la refinería de Dos Bocas ya se

empezó a cargar de crudo.

En su conferencia mañanera, López

Obrador refirió que para principios del

próximo año la refinería estará proce-

sando 340 mil barriles de crudo.

“Es un proceso, pero ya comenzó.

Es una obra única en el mundo porque

se hizo en un tiempo récord: cuatro

años y medio, una refinería para proce-

sar 340 mil barriles.

“¿Saben cuánto tiempo llevábamos

sin construir una refinería en México?

42 años, que coincide con el periodo

neoliberal; 40, porque la última que se

construyó fue la de Salina Cruz con

López Portillo”, dijo.

Acusó López Obrador que en

gobiernos pasados se dedicaron nada

más a extraer petróleo crudo y a ven-

derlo, “y por eso nos convertimos en

importadores de gasolinas”.

Destacó la producción petrolera en

su gobierno y las reservas de petróleo:

“Ya estamos por alcanzar la meta de

dos millones de barriles diarios, de uno

700 a dos millones”.

“Ahora vamos a tener materia

prima para alimentar nuestras refi-

nerías”, señaló. “Ya no hay gasolina-

zos como en la época de Calderón, de

Peña Nieto”, dijo.

Internacional

Comienza carga de crudo en Dos Bocas 

El auditor David Colmenares hizo la primera entrega de la Cuenta Pública 2022.

La Comisión de Quejas y Denuncias acordó ordenar la eliminación de redes

sociales los dichos que el presidente hizo sobre Va por México.

La refinería procesará 340 mil barriles diarios, afirmó el mandatario.

En Escena
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¡A sacar las garras!
El campeón Tigres recibe hoy al Puebla en la jornada 

uno del Torneo Apertura 2023, y lo hace de la mejor forma.
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i el ciudadano promedio
no percibe los beneficios
de la libertad política
¿para qué quiere liber-
tad? Esa es la fuente de
la que brota la autocra-

cia. Una de sus formas es el populis-
mo, sea de “izquierda” (AMLO,
Correa, Chávez) o de “derecha”
(Trump, Bolsonaro, Bukele). Cuando
las autocracias emergen de las democ-
racias mismas, contradicción solo
aparente, un común denominador es
que la democracia previamente exper-
imentada, sentida, vivida es altamente
insatisfactoria porque una buena parte
de los ciudadanos no percibe una
afectación positiva de sus vidas.

Aparece entonces un detonador
oportunista que ofrece todo lo con-
trario aunque sepa que no lo hará, pero
que las circunstancias le ayudan a for-
mar un poder propio deliberadamente
alejado de la democracia. Este aspecto
está insuficientemente estudiado: ¿por
qué un régimen democrático falla a
quienes se debe? es una pregunta que
partidos, políticos e instituciones
democráticas no se preguntan ni
responden con suficiencia ni claridad.
Se suele culpar a la “cultura” política,
a los extremistas de izquierda y
derecha que quieren imponer modos
de vida porque no soportan la toleran-
cia y la diversidad. Pocas veces los
verdaderos responsables del desgob-
ierno se miran al espejo en vez de al
ombligo. Y esa evasión es más ingente
cuando las fuerzas de la autocracia los
asedian.

Pero no tiene por qué ser así. No
hay ninguna ley que indique que de la
insatisfacción con la democracia se
pasará ineluctablemente a la regresión
autoritaria o a alguna otra fantasía
trascendental. Hay que reconocer que
las democratizaciones tardías y
recientes han tenido, en el lapso de una
generación, la experiencia de transfor-
mar el régimen político, que contiene

las reglas, procedimientos, valores y
acciones legítimas para llegar al poder,
como los sistemas electorales y de par-
tidos. Pero hay otra experiencia que
aún es ajena a muchas de esas nuevas
democracias, la nuestra entre ellas. Se
trata del cambio de las reglas de ejerci-
cio del poder; aquellas que dictan
cómo se gobierna, cómo se hacen las
políticas, como se trata con la sociedad
y los ciudadanos, cómo se rinden
cuentas y mediante qué mediaciones la
gente de a pie tiene nuevos accesos al
poder político (sin demagogos de por
medio).

La insatisfacción con la democracia
ha provenido del abuso del gobernar
con fines de autoservicio por los
agentes a los que se encargó la admin-
istración del poder. Obsesionados con
la competencia por conseguir el gob-
ierno aprovecharon con fruición los
beneficios de buena parte de las reglas
de gobernar que prevalecían antes de
la democratización del acceso (elec-
ciones y partidos). El presidencialismo
y el patrimonialismo exacerbados,
arraigados en la cultura nacional, no
fueron objeto de las reformas nece-
sarias, y los restauradores, que anhelan
la vuelta al pasado como nueva edición
del futuro, han sabido restablecerlos
sin tapujos. El presidencialismo y el
patrimonialismo van juntos. Si la rup-
tura con el monopolio del acceso al
poder se logró de forma medianamente
aceptable, no se rompió con la lógica
del gobernar que reproduce las figuras
que disponen arbitrariamente de los
recursos públicos para “servir” al
pueblo. En una sociedad con necesi-
dades apremiantes es poco el margen
para elegir entre un buen gobernante
que no actúa para responder con celeri-
dad a esas carencias y uno que abuse
del poder para llenar algunas bocas,
bolsillos y esperanzas. En 2018, la
mayoría optó por lo segundo después
de hartarse de 18 años de los primeros.
La consecuencia despótica es reducir a
la mínima expresión la pluralidad para
conservar el poder sin riesgo de cam-

bios en las preferencias políticas.
Como esta destrucción institucional
parece contenida —temporal y pre-
cariamente— gracias a la resistencia
de las instituciones constitucionales
medulares y de las fracciones
democráticas de la sociedad el destino
no está escrito. Un cambio de coali-

ción gobernante puede responder efi-
cazmente a las demandas más
urgentes, que el populismo ha agudiza-
do en vez de atender, y completar la
tarea de reformar el poder para armo-
nizar el acceso con el ejercicio que es
propio de una democracia que quiera
futuro.

al empieza una contienda si
tirios y troyanos muestran
un abierto desprecio hacia
las reglas por las cuales
habrán de competir.

De Morena y el oficialis-
mo era de esperarse la violación a la ley. En un
régimen ávido por reinstaurar la dictadura per-
fecta, el Presidente ha puesto todo su empeño
en sostener los hilos que habrán de permitirle
decidir quién será el que llegue a sustituirlo en
la silla presidencial. Es, como lo dije cuando
Morena dio a conocer el método de selección
de su candidato, la reinstauración del dedazo
con disfraz de democracia.

Después de cuatro años de vivir bajo la con-
stante violación a las leyes y a la Constitución;
después de cuatro años de un Presidente que
llevó a la realidad más cruda su famoso “al dia-
blo con sus instituciones” desmantelando la
democracia y al Estado, hubiera sido deseable
una oposición congruente, desmarcada de los
exabruptos presidenciales y oficialistas que
demuestran que, de aquel lado, solamente les
importa ganar, sin que importe cómo. Bajo la
justificación de la conveniencia, parece que
para la oposición igual que para la 4T, violar
las leyes electorales es peccata minuta.

Hay que reconocer que los partidos hoy
amalgamados en el “Frente Cívico” se habían
logrado situar del lado de la ciudadanía. De esa
ciudadanía que exige respeto al Estado de
Derecho, que las instituciones y las leyes estén
por encima de los intereses personales y de par-
tido. La que marchó para exigir respeto al INE
y a la Suprema Corte y con ello mantener
autoridades autónomas e independientes.

Pero parece que los intereses particulares y
partidistas pesaron más y que para los líderes
de los partidos “el fin justifica los medios”. La
4T se adelantó y violó la ley primero y ni modo
de quedarse atrás.

En 2018 hubo quienes justificaron a López
Obrador. Los que lo promovieron en su
momento optaron por pasar por alto muchas
señales clarísimas del desastre que llegaría con
su gobierno. En aquel entonces hubo quienes
aseguraron que su desdén por las instituciones,
y su desacato a las leyes y a la Constitución
estarían contenidos al llegar a la Presidencia.
Hoy saben que se equivocaron.

Y sin embargo hoy nuevamente hay muchos
que están dispuestos —una vez más— a per-
donar a quien decide pasar por alto el Estado de
Derecho en algo tan simple como respetar los
tiempos electorales. La ingenuidad parece no
tener límites.

Es tiempo de que como ciudadanos exi-
jamos a los partidos y a quienes pretenden ser
candidatos que se comporten a la altura de lo
que nuestro país necesita. No necesitamos más
violadores a la ley. No nos hacen falta más
políticos oportunistas dispuestos a acarrear
simpatizantes para “movilizar el voto”. Nos
hace falta gente dispuesta a hacer las cosas
mejor y a comprometerse con la ciudadanía
desde el principio.

Aplaudo la congruencia de quienes han
decidido no avanzar en lo que perfectamente
saben, sabemos todos, que es una simulación.
El supuesto baño de legalidad con el que pre-
tenden esconderse es insuficiente. Como lo es
para la 4T y el obradorismo. Les preocupa
ganar en tiempo, pero los tiene sin cuidado el
contenido. Así, sea cual sea el candidato, aun
cuando hagan fraude a la ley y adelanten los
tiempos, tendrán pocas probabilidades frente a
un Estado que pondrá todo para ganar.
Solamente recuperando la confianza de la ciu-
dadanía, convenciendo a los indecisos, siendo
autocríticos y demostrando valores y virtudes a
los decepcionados, tendrán posibilidades.

En 2011-2012, cuando denunciábamos al
gobierno de Peña Nieto, había quienes pensa-
ban que no podía haber un gobierno más cor-
rupto que ese, y llegó López Obrador y su
camarilla. Recuérdenlo ahora porque siempre,
siempre puede haber algo peor.

uego de una semana
de actividades ilegales
de campaña —que el
INE por lo visto será
incapaz de san-
cionar— las llamadas

“corcholatas” de Morena tienen los
primeros sondeos acerca de qué tanta
simpatía despiertan en la ciudadanía
para ser él o la coordinadora nacional
de los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación (farsa oficial para
denominar a quien será él o la candida-
ta presidencial de este partido).

De acuerdo con los resultados de la
encuesta de Buendía & Márquez que
El Universal publicó el pasado miér-
coles, Claudia Sheinbaum está arriba
de las preferencias con 34%, 12 puntos
por encima de su más cercano com-
petidor, Marcelo Ebrard, quien aparece
con 22%. El resto de los “taponcillos”
(Adán Augusto López, Gerardo
Fernández Noroña, Ricardo Monreal y
Manuel Velasco) se reparten entre 8 y
6 puntos cada uno.

El primero en descalificar este ejer-
cicio ha sido, como es natural, Marcelo
Ebrard. El sonriente precandidato,
dueño aparente de la iniciativa política
en esta primera etapa en la que por fin
Morena fijó algunas reglas y dispuso la
separación de sus cargos de todos los
aspirantes, simplemente no puede
creer que esté por debajo de
Sheinbaum y menos aún por 12 pun-
tos. Para descalificar esta encuesta, el
excanciller abrió su cuenta de Twitter y

escribió: “Buenos días !!Ya camino a
Monterrey. Vi la encuesta de El
Universal hoy, nada más recuerden que
en la elección del Estado de México se
equivocó por más de 10 puntos. No
tiene credibilidad, pura propaganda.
Sonrían, todo va a estar bien!!”

Y así, fingiéndose pletórico de una
enorme alegría (fórmula que las
izquierdas europeas, de los Pirineos
para abajo, vienen ensayando con gran
voluntarismo), Ebrard se fue a
Monterrey sin comprender quizá lo
más importante: independientemente
de si está por debajo o no de Claudia
Sheinbaum, ya perdió el impulso ini-
cial de su campaña, esa nota de inde-
pendencia que podría haber marcado la
diferencia y que lo habría podido acer-
car a diversos sectores de la ciudadanía
y de la oposición.

¿Cómo fue posible tal retroceso? La
primer hipótesis a considerar es que el
mismo Ebrard, adoptando el pobrísimo
rol de ser más papista que el Papa,
lanzó como su primera y más luminosa
propuesta que cuando él gobierne,
Andy, el hijo predilecto del Presidente,
encabezará una Secretaría de Estado
que, cómo no, tendría como tarea velar
por la continuidad de la Cuarta
Transformación inventada por Papi.

Entre los sectores morenistas más
duros, esto fue entendido como un mal
chiste: el “blanquito” se quiso pasar de
listo para agradar al jefe. Por eso
vieron con gran satisfacción cómo
hasta el mismísimo Andy, con más
altura por lo visto que el generoso aspi-
rante presidencial, se deslindaba del

asunto para mantener el “piso parejo”.
Pero entre los potenciales seguidores
de Ebrard, en otros ámbitos, su prop-
uesta cayó como un balde de agua fría
que a todos volvió a la realidad: Ebrard
ha quedado atrapado en la esfera de
AMLO. La última oportunidad de
hacer algo digno era esta y él mismo se
ha encargado de acabar con cualquier
duda sobre su “lealtad” a un proyecto
(ya no digamos a una figura) que
divide profundamente a la sociedad
mexicana.

El método de López Obrador para
elegir a su candidato semeja una gran
telaraña en la que han sido sido colo-
cados para “competir” varios person-
ajes, entre ellos una “favorita” y un
“caballo negro” (por si hiciera falta).
El gran elector finge pulcritud en las
reglas y, desde luego, todos están com-
prometidos a acatar el resultado del
proceso. Pero es una telaraña y las
posibilidades de que surja un enredo
son muchas.

La única que parece saber
desplazarse en esta red —precisamente
porque no se mueve un ápice de las
posiciones, discurso y hasta gestos que
le asignan desde la Presidencia— es
Claudia Sheinbaum. El otrora “Carnal”
Marcelo siente que después de todos
estos años en los que ha servido
incondicionalmente a AMLO,
destruyendo el prestigio de la política
exterior y haciéndose cómplice de mil
y una tropelías en nombre de la
“izquierda”, es la hora de cosechar
algunos frutos, pero lo único que tiene
ante sí es esta pegajosa tela que le

impide avanzar como él quisiera.
Llegado el caso, si el “pueblo

bueno” —o quienes lo suplantan a
modo, cada que se necesita— no lo
favorece, sus opciones, me temo, se
habrán reducido drásticamente. Y no
es que la campaña de Claudia
Sheinbaum despierte un enorme entu-
siasmo (es asténica en todos los senti-
dos), pero evidentemente su “conex-
ión” con el gran Líder y la maquinaria
a su disposición le brindan muchos
más elementos para recorrer la telaraña
paso a pasito, sin enredarse.

Ebrard tendrá que acatar, como lo
prometió, el resultado de esta
telarañosa competencia. Creo que el
momentum para escapar de la órbita de
AMLO ya pasó; sus posibilidades de
convocar a otras fuerzas, de encabezar
alguna opción distinta son casi nulas,
especialmente después de que la oposi-
ción, si bien a tropezones, ha encontra-
do el método para elegir un candidato
que por lo visto no será tan débil como
se lo imaginaban los morenistas y
hasta el propio Ebrard.

Entre tanto, un “consejo de sabios”
(algunos de los morenistas más
oscuros y recalcitrantes) ya prepara el
Proyecto de Nación 2024-2030. El
excanciller pide que las “corcholatas”
sean consultadas. Ese Proyecto será
algo así como una camisa de fuerza
para el candidato que se elija. Pero por
lo que se ve (ahora, al menos) no es de
la talla de Ebrard.

@ArielGonzlez

as últimas semanas el esce-
nario nacional ha estado mar-
cado por dos importantes
ámbitos que parecieran estar
desconectados. Por un lado,
tenemos las campañas antici-
padas de las denominadas

“corcholatas” de Morena, así como las altas y
bajas ocurridas en el bloque opositor y, por el
otro, una serie de lamentables eventos que
dejan de manifiesto lo que será el reto más
importante de cara al 2024: la inseguridad y la
falta de Estado de derecho.

Las estrategias de los partidos políticos
parecen estar enfocadas en la descalificación
de los contrincantes y no en la proposición de
proyectos constructivos y necesarios para el
país. La violencia se ha vuelto tan común que
parece haber dejado de ocupar un lugar prior-
itario en la discusión, incluso de aquellos que
aspiran a gobernar este país.

Tan solo en las últimas 72 horas, se dio el
asesinato y calcinamiento de Hipólito Mora
en Tierra Caliente, Michoacán; también el
homicidio del líder del Partido Verde, Jesús
González Ríos en Copala, Guerrero; el secue-
stro de 16 trabajadores de la SSyPC de
Chiapas a manos de un grupo armado y la
explosión de un coche bomba en Celaya,
Guanajuato, que dejó como saldo 4 miembros

de la Guardia Nacional en el hospital.
Desafortunadamente, Guanajuato ha

encabezado la lista de estados con mayor
número de homicidios y violencia desde ya
hace varios años, mientras que Guerrero y
Michoacán están entre los diez estados con
mayor violencia en nuestro país.

En Chiapas, el hecho de que un grupo
armado haya secuestrado a 16 trabajadores de
la SSyPC y posteriormente haya difundido un
video en el que ponen condiciones, amenazan
y piden justicia y negociación con la fed-
eración, argumentando que es con algunos de
los mandos estatales con los que tienen el
problema, es inaudito y evidencia la pérdida
del Estado de derecho. Dicha situación se
puso de manifiesto, igualmente, hace algunas
semanas con ataques armados a la población
civil y con el reclutamiento forzoso de
jóvenes y niños en la frontera sur por parte de
los grupos criminales.

Michoacán es un territorio en el que no se
ha logrado avanzar en materia de seguridad.
Tan solo en lo que va de este sexenio, han
ocurrido más de 10 mil asesinatos en esta enti-
dad, sin mencionar las pugnas y ocupación
que diversos grupos criminales tienen en la
región. Por un lado, los Cárteles Unidos (o la
Resistencia) con al menos seis grupúsculos,
incluidos los Viagras, el Cártel de Golfo, el de
Sinaloa, la Familia Michoacana, los
Caballeros Templarios y el Cártel de

Tepalcatepec y, por el otro, el Cártel de Jalisco
Nueva Generación, cuya influencia en la
región continúa en aumento. Michoacán
ocupa también uno de los primeros lugares en
desplazamiento forzado, donde familias com-
pletas huyen de las amenazas del crimen orga-
nizado.

El ataque esta semana en contra de dos
líderes del Partido Verde, tanto en Copala
Guerrero, como en Morelos, muestra también
cómo la violencia se ha instalado y va en
aumento en todos los ámbitos. Agresiones,
amenazas, atentados y asesinatos son cada vez
más comunes en el ámbito político electoral.
Según Data Cívica, de 2018 a 2022 se regis-
traron más de 1000 actos violentos en contra
de personas relacionadas con el ámbito políti-
co.

Este tipo de actos violentos suceden porque
se puede. El crimen está dispuesto a todo y
mientras no haya límites y consecuencias, el
escenario solo empeorará. El contexto de inse-
guridad imperante contrasta enormemente con
lo que la clase política está dispuesta a ofrecer
a los ciudadanos. La imagen y apariencia ha
ocupado el lugar de la razón y la conciencia.
Ante este panorama, ojalá que los partidos y
aspirantes a la Presidencia tengan más sensi-
bilidad e interés y comiencen a proponer y
manifestarse en torno a la seguridad que tanto
necesitamos como sociedad.

@EuniceRendon
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Dos piezas perdidas

La desconexión entre política e inseguridad

Francisco Valdés Ugalde

Eunice Rendón
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Autocracia no es destino

Ebrard en la telarañaEntre la 
simulación y el
baño de legalidad
Solange Márquez

Ariel González
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Tras reunirse con mexicanos en
Miami, Florida, Marcelo Ebrard cali-
ficó como racistas las nuevas leyes
que entrarán en vigor en dicho estado,
y pidió defender a los connacionales

en Estados Unidos.
Detalló que estas disposiciones

impiden el acceso a servicios de
salud, educación y trabajo, pese a que
este país tiene una gran necesidad de
mano de obra, lo que calificó como
una contradicción.

“Yo diría que son leyes equivocadas,
son leyes racistas, y nosotros tenemos
que apoyar a nuestra gente”, apuntó.

Advirtió que esta ley puede abrir vía a
la “regularización del racismo”, por lo
que se requiere organización de la comu-
nidad mexicana para defenderse, así
como buscar aliados en Estados Unidos.

Expuso que si tuviera la oportunidad
de hablar con el gobernador de Florida,
Ron DeSantis, le diría “que está equi-
vocado y que no vale la pena una
ganancia electoral de corto plazo por
sacrificar todos los principios que die-
ron libertad a los Estados Unidos”.

Si bien fue invitado por la comuni-
dad mexicana cuando era canciller, se
mantuvo en pie el encuentro para res-
paldarnos ante la entrada de esta ley.

“Viene ahora una lucha por impedir
que abusen de la ley y de las personas.
Entonces, vamos a tener que hacer una
defensa jurídica de cada caso, sí, pero
también cuestionar a la ley; porque la
ley en sí misma es injusta, no es por-
que la hayan aplicado con abuso con-
tra una persona, es que por definición
está en contra de los derechos de las
personas”, sostuvo.

Ciudad de México / El Universal                         

El senador con licencia por el Partido
Verde Ecologista de México, Manuel
Velasco Coello, pidió a los otros cinco
aspirantes a coordinar los Comités de
Defensa de la 4T respetar los acuerdos del
proceso interno que firmaron el pasado 16
de junio durante su registro.

Desde una asamblea informativa cele-
brada en Zacatecas, el exgobernador de
Chiapas pidió unidad y compromiso hacia
el convenio de competencia acordado.

“Es muy importante que en este proce-
so de la encuesta que estamos participan-
do todos y todas respetemos los acuerdos
a los que nos comprometimos el día que
nos registramos. Hay que respetar la pala-
bra, hay que respetar el compromiso y, de
mi parte, yo reitero mi compromiso de

respetar los acuerdos que hice el día que
me registré”, dijo.

El aspirante aseguró que de llegar a la
presidencia, mantendrá los programas
sociales que Andrés Manuel López
Obrador implementó.

Sobre esta línea, aprovechó para señalar
a quienes se jactan de la autoría del progra-
ma de pensiones para adultos mayores, que
este apoyo social se introdujo durante este
sexenio por lo que es incorrecto colgarse la
medalla del mismo como publicidad rumbo
a las elecciones de 2024.

“Ahora que estamos en vísperas del
2024 van a venir muchos a decirnos:
´nosotros siempre estuvimos a favor de la
pensión de adultos mayores’, y yo les pre-
gunto: ¿por qué antes de que no fuera pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador no
le dieron pensión a los adultos mayores, a

Critica Ebrard desde Miami las leyes racistas

El excanciller urgió a la comunidad mexicana en EUA a organizarse.

El militante del partido Verde pidió
unidad y compromiso a convenios.

Ciudad de México / El Universal                        

Ricardo Monreal lamentó la cargada de
algunos gobernadores para apoyar a
otras “corcholatas” de Morena y dijo
que cuando se pierden los ideales surge
la “lisonja y la lambisconería”.

Desde Salina Cruz, Oaxaca, donde
el gobernador Salomón Jara ha mani-
festado su respaldo abierto a Claudia
Sheinbaum, Monreal continuó con las
asambleas informativas en busca de la
candidatura presidencial de Morena.

En su discurso dijo que participa en
este proceso interno, “a pesar de que no
había piso parejo, estaban muy carga-
dos y siguen estando cargados los
gobernadores en favor de alguien, yo
decidí participar”.

“Por eso, a mí me da mucha tristeza
el actuar de algunos gobernadores, que
siendo de Morena actúan en contra de
los valores y los principios de Morena,
amenazando a la gente, evitando que
asistan a escucharnos. Totalmente dis-
torsionado el propósito para el cual
luchamos”, denunció.

Sin mencionar nombres de las “cor-
cholatas” beneficiadas, ni de los gober-
nadores, expuso que “cuando los hom-
bres pierden los ideales, cuando las
mujeres pierden sus ideales, cuando los
trasladan a la lisonja y a la lambisco-
nería se pierde todo, y entonces el ser
humano es usado como algo desecha-
ble, como algo utilitario, y eso yo no
quiero para mi país. Yo quiero con dig-
nidad luchar”.

Reiteró lo dicho la víspera en
Michoacán. “Y aunque ahora en
Salina Cruz es mi primera visita como
aspirante a ser Coordinador Nacional
de los Comités de la Defensa, lo hace-
mos con dificultades. No se crean
ustedes que es fácil”.

“Lo hacemos con nuestros propios

recursos, en nuestro vehículo, con
amigos que, como Adolfo y su familia,
nos apoyan, pero sin dinero, tampoco
sin utilitarios, propaganda, medios
que nos pongan al servicio nuestro”,
indicó Monreal.

‘NO PUEDE HABER IMPUNIDAD 
POR HOMICIDIO DE HIPÓLITO’

El viernes pasado, Monreal Ávila hizo
hincapié en la importancia de no permi-
tir la impunidad en el asesinato de
Hipólito Mora, quien fue el fundador de
grupos de autodefensa en Michoacán.

“El Estado mexicano, no sólo el de
Michoacán, sino la Federación deben de
investigar y castigar a los responsables.
Es un incidente delicado es un grave pre-
cedente para la vida de la actividad del
país”, expresó durante una entrevista con
medios desde Salina Cruz, Oaxaca.

Mencionó que el jueves estuvo pre-
sente en Uruapan, Michoacán, partici-

pando en una asamblea informativa, y
aprovechó la ocasión para solidarizarse
con las familias de Hipólito Mora y sus
escoltas, quienes fueron asesinados a
tiros en la localidad de La Ruana.

En relación al proceso interno de
Morena, señaló que actualmente se
encuentran en el día 12 de 70, y
lamentó la falta de atención por parte
del partido y sus dirigentes, ya que con-
sidera que deberían ser imparciales y
permitir la participación de la gente.

Durante su visita a Oaxaca, mostró
sorpresa al referirse al gobernador
Salomón Jara Cruz, a quien conoce
personalmente y a quien afirma haber
apoyado en el pasado, pero siente que
ahora ha sido olvidado.

Durante el evento, el senador con
licencia mencionó que, a pesar de la
falta de igualdad de condiciones,
decidió participar en el proceso
interno de Morena.

Ciudad de México / El Universal                        

La aspirante de Morena a la
Presidencia, Claudia Sheinbaum, cri-
ticó el método del “bloque conserva-
dor” para nombrar a su candidato o
candidata en la elección de 2024, así
como a los integrantes de su comité.

“Ayer nombraron a algunas perso-
nas que les va a ayudar a decidir ¿y
saben a quién nombraron? Al responsa-
ble del fraude electoral de 2006, al que
le quitó la presidencia a Andrés Manuel
López Obrador en el 2006 y a sus ami-
gos”, subrayó.

Durante una asamblea informativa
en Moroleón, Guanajuato, acusó que
las personas de oposición un día dicen
que son feministas, y al otro le llaman
“lavadora de dos patas” a las mujeres.

La exjefa de Gobierno aseguró que
ya no hay “dedazo” para designar al
sucesor del presidente, sino que el par-
tido ha decidido realizar una encuesta
para definir la coordinación de los
Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación.

“Decidí dejar la jefatura de

Gobierno de la Ciudad; le pregunté a la
gente si estaban de acuerdo, me dijeron
que sí y decidí comenzar a caminar el
país. Y lo decidí hacer por dos razo-
nes”, expresó.

La primera, dijo, porque cree que
debe seguir la Cuarta Transformación,
porque no se puede regresar a un pasa-
do de corrupción y privilegios.

Señaló que la segunda razón es que,
de los seis aspirantes, solamente hay una
mujer, por lo que sostuvo que “la trans-
formación también es con las mujeres”. 

‘AMLO CREÓ PENSIÓN PARA
ADULTOS MAYORES, NO FOX’

Por su parte, Sheinbaum señaló que el
expresidente Vicente Fox no creó el
programa de pensión para adultos
mayores, sino que fue implementado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Durante su segunda asamblea en
Guanajuato, en Irapuato, mencionó un
spot del PAN en el que se menciona
este hecho y cuestionó a sus simpati-
zantes si esto es verdad, a lo que res-
pondieron: “¡Nooo!”.

Lamenta ‘cargada’
de gobernadores

El senador con licencia Ricardo Monreal dijo que con la preferencia de jefes de
Ejecutivos estatales a algunas ‘corcholatas’, se pierden los ideales de Morena.

Pide Velasco a ‘corcholatas’ respetar acuerdos

Redacción                                               

Durante su visita a Puebla, Gerardo
Fernández Noroña, diputado federal
con licencia, afirmó su convicción de
convertirse en el sucesor del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Participando en el evento titulado
“Mujeres en Movimiento: miradas al
futuro”, destacó la importancia del pro-
ceso interno de Morena, el cual permi-

tirá que sea “el pueblo” quien elija al
próximo candidato para la presidencia
en 2024.

En ese sentido, solicitó el respaldo
de la ciudadanía al colocar una cartuli-
na con el mensaje “Noroña es Puebla”.

“Quien me quiera ayudar, ponga en
su puerta, en su ventana, una cartulina
que diga ‘Noroña es Puebla’, y con eso
me doy por bien servido”, comentó una
de las “corcholatas” de la 4T.

Se lanza Sheinbaum
contra bloque opositor

La aspirante a la candidatura presidencial por Morena dijo que hay ‘dedazo’.

El diputado petista con licencia participó en evento sobre mujeres en Puebla.

Confía Noroña ser el
sucesor de Obrador
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Miguel Ángel Mancera, aspirante a la
candidatura presidencial por el frente
opositor, dijo que México está prepara-
do para un gobierno de coalición y para
ello la sociedad civil y la militancia de
las fuerzas que conforman la alianza Va
por México son fundamentales para
ganar en el 2024.

En Culiacán, Sinaloa, como parte
de su visita a esta entidad impartió la
conferencia magistral “Gobiernos de
Coalición” y dijo que “se puede llevar
a cabo este ejercicio de Gobierno de
Coalición, es decir, es un plantea-
miento que parte desde la esencia
académica, jurídica y política pero
que queremos llevar a la práctica ya
en el estado mexicano”.

Asimismo, extendió la invitación para
que otras fuerzas políticas sumen esfuer-
zos para participar activamente en la
construcción de un gobierno con causa.

“Se requiere un ejercicio de unidad
y considero que se puede lograr si des-
pierta el ánimo, hemos visto que las
personas se vuelcan cuando tienen una
causa y dar esa causa es lo que permite
el Gobierno de Coalición”.

Finalmente, Mancera Espinosa
mencionó que ya está permeando en
la conversación pública esta forma de
gobernanza en el país y es un impulso
para continuar con la tarea de cons-
truir una alternancia política que
garantice que todas las voces ciudada-
nas sean escuchadas.

REPORTA FRENTE AMPLIO
AVANCES EN PLATAFORMA 2024

Las secretarias generales del PAN,
Cecilia Patrón; del PRI, Carolina
Viggiano; y del PRD, Adriana Díaz,
dieron seguimiento a los trabajos de
construcción de la plataforma pro-
gramática rumbo al 2024.

Las lideresas anunciaron que, en
una primera fase, cada partido lle-
vará a cabo un proceso de reflexión
con sus liderazgos, militancia y sim-
patizantes con el propósito de reco-
ger las principales ideas y propues-
tas partidarias.

En paralelo, comenzarán a reunirse
con distintas organizaciones de la
sociedad civil, políticas y ciudadanas;
así como con especialistas, expertos,
académicos, defensores de derechos
humanos y líderes de opinión para
construir una agenda integral.

De acuerdo con la secretaria general
del PAN, Cecilia Patrón, es importante
ocupar los espacios públicos para cons-
truir, también desde ahí, la plataforma
de una forma disruptiva. En este senti-
do, la secretaria general del PRI,
Carolina Viggiano, destacó la impor-
tancia que tendrán los foros regionales
en lugares donde la ciudadanía enfren-
ta los mayores desafíos para ejercer
plenamente sus derechos.

Por su parte, la secretaria general del
PRD señaló que, en estos trabajos, será
fundamental la perspectiva de género,
ante un gobierno incapaz de detener las
distintas violencias contra las mujeres.

El aspirante a la candidatura por el frente opositor, indicó que la militancia

de las fuerzas que conforman la alianza Va por México son fundamentales.

Ciudad de México / El Universal  

El Poder Judicial está obligado a la
autocrítica, pues no se puede dejar de
reconocer, que hoy la sociedad desconfía
de la justicia, por lo que es necesario
reflexionar sobre la pertinencia y urgencia
de una gran reforma estructural en los
poderes judiciales federal y locales, sostu-
vo Yasmín Esquivel Mossa, ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Al participar en la ceremonia de
entrega de títulos y certificados a las y
los egresados de la primera generación
de las Maestrías en Justicia
Administrativa y Sistema Anticorrup-
ción 2019-2021, del Instituto de
Especialización de Justicia Administra-
tiva, señaló que dicha reforma estará
encaminada a lograr el cumplimiento del
mandato constitucional, de servir mejor
al país, en una sociedad cada día más
informada y que demanda una mayor
calidad en el servicio público, funda-
mentalmente, en su exigencia de justicia.

“Los poderes judiciales debemos ser
aliados de la sociedad, a través de nues-
tras sentencias contribuimos al fortale-
cimiento democrático y a la paz social
de nuestro país”, sostuvo, por lo que -
precisó- están llamados a la prudencia
en todas sus decisiones, para vencer el
gran reto de generar confianza de la
sociedad en sus juzgadores.

Yasmín Esquivel agregó, que quienes
integran el Poder Judicial; que es uno de
los tres pilares que sostiene al Estado
Mexicano, están obligados a revisarse y
evaluarse con apertura de mente, y a
observar de fondo los cambios estructu-
rales necesarios para responder a las exi-
gencias que contempla el artículo 17 de

Carta Magna, que es la impartición de
justicia completa, imparcial y gratuita, y
libre de todo formalismo.

Finalmente, expresó su orgullo de
que, a 10 años de la creación del Instituto
de Especialización en Justicia
Administrativa, la primera generación de
las Maestrías en Justicia Administrativa
y en Sistema Anticorrupción, concluya
esta etapa de preparación.

Tras lo anterior, indicaron que la
ministra Yasmín Esquivel explicó que,
desde su perspectiva, la población mexi-

cana le ha perdido confianza al sistema
de justicia del país, por lo que afirmó que
son los propios funcionarios, a traves de
sus acciones, que deben de retomar la
confianza de la sociedad.

Hay que recordar que AMLO ha
insistido en una reforma al Poder
Judicial y ha sido marcada la diferencia
que mantiene con los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
luego de los reveses que han dado a
temas de importancia para la 4T como
el llamado plan B.

Ciudad de México / El Universal  

A tres años de la entrada en vigor del T-
MEC este 1 de julio, el embajador esta-
dounidense en México, Ken Salazar,
destacó los avances del acuerdo entre
México, Estados Unidos y Canadá.

A través de un video publicado en
redes sociales, Ken Salazar aseguró
que los ciudadanos de los tres países
viven los beneficios del T-MEC porque
“es el más moderno en todo el mundo”.

“Es una gran herramienta para con-
solidar América del Norte como una
potencia económica, una potencia que
cuida a su gente, protege al medio
ambiente y promueve las energías
renovables. Nos ayuda a mejorar las

condiciones laborales de los trabajado-
res y la protección de sus derechos.
Nos ayuda en muchísimas cosas”, dijo.

Salazar destacó la competitividad y
el aprovechamiento de los beneficios
que surgen del nearshoring.

Refirió que el T-MEC permite apo-
yar en innovación y contribuye a las
empresas pequeñas, “a los individuos
en lugares como Oaxaca y Chiapas,
que producen y ahora pueden exportar
sus productos. Las ciudades como
Nueva York, San Francisco, Denver,
donde quiera”.

“Este moderno acuerdo nos permite
construir un futuro más próspero y
esperanza para nuestras naciones y
nuestros pueblos”, agregó.

Afirma Esquivel que Poder Judicial debe ser autocrítico

Ciudad de México / El Universal                    

A través de una carta, la defensa de
Genaro García Luna solicitó a la
Corte de Nueva York ampliar el plazo
en que se definirá la sentencia del
acusado, ya que revelan contar con
nuevas pruebas favorables para el
caso contra el exfuncionario.

En febrero, Genaro García Luna
exsecretario de Seguridad en el gobier-
no de Felipe Calderón fue declarado
culpable por la Corte de Brooklyn de
cinco delitos entre ellos el abuso de
funciones y delitos contra la salud por
sus vínculos con el narcotráfico.

De acuerdo con la programación de
la Corte, el 27 de septiembre se tenía

previsto establecer la sentencia para el
acusado, sin embargo, la firma de abo-
gados que defiende a García Luna pide
al Tribunal que amplíe el plazo para
presentar una respuesta hasta el 2024 y
por tanto que se ejecuté la sentencia el
primero de marzo de ese año.

En su carta detallan que en el último
mes han recibido archivo en audio y
video que revelan una nueva visión del
caso, se trata de un material de exfun-
cionarios y otras personas que favore-
cen al exsecretario con el audio en
español por lo que también solicitan el
apoyo del equipo para su traducción.

“Los materiales que hemos recibido
directamente son relevantes para el
caso”, se lee en el texto.

Pide defensa de García
Luna aplazar sentencia

Ciudad de México / El Universal  

La diputada Inés Parra Juárez (Morena)
recibió al auditor superior de la
Federación, David Colmenares, con
ratones de plástico, para acusarlo de
encubrir actos de corrupción en el
gobierno federal.

Después de que el funcionario no
había acudido anteriormente a la
Cámara de Diputados, para entregar los
informes anteriores de la Cuenta
Pública, hoy acudió después de que fue
sorprendido el pasado 27 de junio,
comiendo con el coordinador de la ban-

cada de Morena, Ignacio Mier.
“Ahí están sus ratones”, le gritó la

legisladora morenista, mientras le
aventaba los juguetes de plástico, inte-
rrumpiendo el discurso que daba el
auditor para presentar el informe.

Ante el asombro, Colmenares sólo
atinó a decir: “Pues, los tiramos,
¿no? Bueno, está para la anécdota”,
le reviró al presidente de la Comisión
de Vigilancia de la ASF, Pablo
Angulo Briceño, quien se encontraba
sentado a su lado.

“Ustedes son unas tapaderas,
corruptos, encubridores”, siguió gri-

tando la diputada Parra Juárez, mien-
tras el legislador priista la conminaba
a serenarse, y hacer sus reclamos por
las vías institucionales.

Previamente, la diputada Parra le
había llevado una pequeña olla, y le
insistió al auditor superior David
Colmenares que “destapara la cloaca
de la corrupción”.

NIEGA QUE HERMANO 
DE MIER SEA SU ASESOR

Además, Colmenares  se pronunció
acerca de la Primera Entrega de
Informes Individuales a la Cámara de
Diputados, y también hizo referencia a
una reunión que sostuvo con Ignacio
Mier en un restaurante de la zona de
Polanco en la Ciudad de México. 

Durante este encuentro, el funciona-
rio explicó que se trató de “un diálogo
institucional que he mantenido con dis-
tintas corrientes políticas y niveles
gubernamentales”.

También se refirió a las acusaciones
surgidas recientemente, las cuales
sugerían que supuestamente había otor-
gado un cargo en la Auditoría Superior de
la Federación a Fernando Mier, hermano
del político morenista Ignacio Mier.

Declaró que se trata de un nivel
menor y que, además, Mier ha estado
trabajando en la dependencia durante
más de 20 años. Afirmó que es total-
mente falso que le haya otorgado un
cargo de asesor, desmintiendo así
dichas afirmaciones.

En la primera entrega de la Cuenta Pública 2022, la morenista Inés Parra

interrumpió el discurso del auditor aventándole ratones de plástico.

Acusan a Colmenares de ser ‘tapadera’ de corrupción

La magistrada de la Suprema Corte señaló que la sociedad mexicana 

desconfía de los jueces, por lo que es necesaria una reforma estructural.

Afirman que cuentan con nuevas pruebas favorables para su caso.

“Se requiere un ejercicio de 
unidad y considero que se puede

lograr si despierta el ánimo,
hemos visto que las personas se
vuelcan cuando tienen una causa
y dar esa causa es lo que permite

el Gobierno de Coalición”

Miguel Ángel Mancera

“
México, preparado para un gobierno de coalición: Mancera

Destaca embajador los
beneficios del T-MEC

Ken Salazar celebra tres años del tratado comercial.
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11.50 11.20

285.18

18.99
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A partir del 1 de julio, Air Canada reubicará sus
operaciones de carga del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México al
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La
aerolínea está lista para realizar la transición al
contar con todas las certificaciones necesarias
y el personal calificado.

Ciudad de México/El Universal.-            
La moneda nacional cerró en 17.12

pesos por dólar; una apreciación de 3.2% o
56 centavos en junio, según las opera-
ciones al mayoreo que reporta Bloomberg.

La divisa mexicana logró seis meses de
ganancias por primera vez en 15 años,
desde 2008, cuando acumuló siete meses.
Reportó una apreciación de 12.1% o 2.35
unidades en la primera mitad de 2023, su
mayor ganancia desde el segundo semestre
de 2015.

Desde que inició 2023, la moneda mex-
icana ha sido la segunda más apreciada de
las 31 principales, sólo superada por el
peso colombiano que registró una ganancia
de 14%, pero por arriba del real brasileño,
que tuvo el mejor comportamiento el año
pasado.

Al menudeo, el dólar se terminó viendo
en 17.55 pesos en ventanillas de
CitiBanamex, una disminución de 11.6% o
2.32 pesos en la primera mitad del año.

La apreciación cambiaria se apoya en
los flujos de dólares que llegan al país por
exportaciones, remesas, inversión extran-
jera y por la preferencia de invertir en
pesos mexicanos ante el diferencial de
tasas entre México y EU, así como por la
oportunidad de crecimiento que brinda el
nearshoring, explicó Ernesto O’Farril,
presidente de Bursamétrica.

En su opinión, el peso está suficiente-
mente fuerte como para que se aprecie
más, sobre todo porque ahora viene una
fase en la que se prevé que la Reserva

Federal de Estados Unidos va a seguir
subiendo tasas, mientras que en México el
escenario es de estabilidad en los tipos de
interés.

Desde su perspectiva también está el
fantasma de la recesión que se ha
pospuesto, pero no ha desaparecido. La
curva de rendimientos de los bonos del
tesoro está cada vez más invertida, es decir,

que pagan más a corto plazo que a largo, lo
que es una señal de una futura recesión,
explicó.

"Creo que a partir del cuarto trimestre
las cosas se van a ir descomponiendo, en
los últimos meses vamos a ver más cerca la
recesión, va a haber más ruido de la parte
política y se va a empezar a enfriar la
actividad económica de forma paulatina",
comentó.

Para el segundo semestre del año,
estimó el experto, la paridad se va a acer-
car gradualmente a 18 pesos por dólar,
porque se va a ir cerrando la brecha de las
tasas de interés.

O'Farril no cree que la recesión vaya a
ser este año, pues todavía hay indicadores
fuertes en la economía estadounidense,
pero prevé que va a darse en 2024.

En este escenario recesivo, lo que se
espera es una retracción de todos estos flu-
jos de dólares para la economía mexicana,
lo que, sumado a la agitación política,
puede llevar al tipo de cambio a los 20 o 21
pesos a mediados del próximo año, "pero
no más".

Este comportamiento sería de carácter
temporal, dijo, ya que una vez que con-
cluya el periodo recesivo, el tipo de cambio
volvería a bajar para finales de 2024.

O'Farril destacó que la primera parte de
este año dejó buenos resultados para los
mercados accionarios. El ambiente de opti-
mismo se dio por todos los datos sorpre-
sivos que se han observado en la economía
de Estados Unidos y México.

Ciudad de México/El Universal.-
México perdió 648 mil 340 empleos

en mayo de este año, tanto de carácter
formal como informal, dio a conocer el
Inegi. Se trata del segundo mes consec-
utivo en que disminuye el total de
puestos de trabajo.

El desempleo atrapó a un millón 759
mil personas y la tasa de desocupación
se incrementó de 2.8% a 2.9% de la
fuerza laboral entre los meses de abril y
mayo.

El sector agropecuario fue el princi-
pal responsable de la pérdida de
empleos, con casi 522 mil plazas
menos, seguido por las actividades
relacionadas con los servicios, cuyo
saldo negativo fue cercano a 330 mil.

Por el contrario, la industria generó
91 mil puestos, mientras que sectores
sin especificar generaron otros 112 mil
empleos.

Los salarios promedio por hora se
ubicaron en 55.89 pesos, 14.5% más
que un año atrás, debido a diversos fac-
tores, incluyendo el aumento al salario
mínimo a inicios del año, presiones
inflacionarias previamente acumuladas
y un mercado laboral estrecho.

Para analistas de Banorte, algunas
compañías han empezado a trasladar
los mayores salarios a los precios
finales, principalmente en categorías
relacionadas a comida fuera de casa.

Desde su perspectiva viene un ligero
aumento en la tasa de desempleo ante
una moderación de la actividad en los
últimos meses del año, aunque, en su
opinión, el ajuste puede ser leve, con la

resiliencia de la demanda doméstica
compensando por las posibles pérdidas
en sectores relacionados a la demanda
externa dada la incertidumbre adi-
cional en este último frente.

Ciudad de México/El Universal.-

El Servicio de Administración

Tributaria (SAT) concedió un mayor

plazo para que los pequeños con-

tribuyentes puedan habilitar su buzón

tributario y activen su firma electróni-

ca.

Según la quinta resolución de modi-

ficaciones a la miscelánea fiscal 2023

que dio a conocer este viernes, la prór-

roga será hasta el 2 de octubre del pre-

sente año.

Los pequeños contribuyentes que

tributan en el nuevo Régimen

Simplificado de Confianza (Resico)

tenían hasta hoy viernes 30 de junio

para contar con buzón tributario activo,

y para registrar y actualizar los mecan-

ismos de comunicación como medios

de contacto que pueden ser un correo

electrónico y un número de teléfono

celular.

Pero ahora informó que podrán hac-

erlo a más tardar el 2 de octubre de

2023, de conformidad con la ficha de

trámite 245/CFF "Habilitación del

buzón tributario y registro de mecanis-

mos de comunicación como medios de

contacto", contenida en el Anexo 1-A.

Mismo lapso de tiempo que otorgará

también para que los contribuyentes

del Resico cuenten con e.firma activa.

El pasado 31 de marzo el órgano

recaudador de impuestos dio una prór-

roga que permitía cumplir con estas

disposiciones a partir del primero de

julio del 2023, y ahora la extiende otros

tres meses más.

Además, extendió el plazo hasta el 2

de octubre para que los contribuyentes

personas físicas puedan expedir sus

facturas a través de las aplicaciones

"Factura fácil" y "Mi nómina" de "Mis

cuentas", haciendo uso de la facilidad

de sellar el comprobante fiscal digital

por internet (CFDI), sin la necesidad de

contar con el certificado de e.firma o

de un Certificado de Sello Digital hasta

el 2 de octubre de 2023.

Ciudad de México/El Universal.-

El 1 de julio el Servicio de
Administración Tributaria (SAT)
cumplirá 26 años de vida operando
fuera de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP).

El SAT se creó el 1 de julio de 1997
por decreto del entonces presidente
Ernesto Zedillo. Surgió a raíz de la
reforma fiscal de 1995 que ajustó el
organigrama de la SHCP para tener
una agencia exclusivamente tributaria.

Después, su Reglamento Interior
fue publicado el 30 de junio de ese
mismo año en el Diario Oficial de la
Federación (DOF).

El 5 de enero de 2016 se publicó el
Manual de Organización General del
SAT para dar a conocer su nueva
estructura y funciones.

Así fue que surgió el puesto de jefe
del SAT, cargo que no existía, ya que
las funciones de recaudación antes
eran responsabilidad del subsecretario
de Ingresos de la SHCP.

Desde entonces ha tenido 12 titu-
lares del órgano recaudador de
impuestos, de los cuales sólo tres han
sido mujeres: Alma Rosa Moreno,
Margarita Ríos Farjat y Raquel
Buenrostro.

El primero fue Tomás Ruíz
González, quien estuvo al frente desde
inicios del SAT en julio de 1997 a
febrero de 1988 y fue relevado por
Eduardo González hasta julio de 1999.

Luego llegó Raúl Sánchez Kobashi
del 22 de febrero de 2000 a 30 de
noviembre del mismo año.

De diciembre del 2000 a junio de
2003 fue el ex subsecretario de
Ingresos, Rubén Aguirre Pangburn.

Posteriormente ocuparon el cargo

José María Zubiría Maqueo de julio de
2003 al mismo mes de 2008; Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, actual ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), del 9 de julio de 2008
a 30 de noviembre de 2012.

Aristóteles Núñez Sánchez fue jefe
del SAT el sexenio pasado del 6 de
diciembre de 2012 al 7 de septiembre
de 2016, al igual que Osvaldo Santín
Quiroz en la última parte de la admin-
istración anterior del 14 de septiembre
de 2016 a 30 de noviembre de 2018.

En lo que va del presente gobierno
el SAT ha tenido tres jefes, de los
cuales dos fueron mujeres: Ríos Farjat,
actual ministra de la SCJN, y Raquel
Buenrostro Sánchez, quien hoy es sec-
retaria de Economía. Actualmente el
titular del SAT es Antonio Martínez
Dagnino.

A lo largo de estos 26 años, el SAT
ha adquirido varias funciones difer-
entes a las recaudatorias.

Dejó de tener bajo su responsabili-
dad la función aduanera, pero conserva
sus facultades recaudatorias de los
principales ingresos tributarios por
medio de los impuestos federales.

Tiene como responsabilidad coad-
yuvar al combate al lavado de dinero y
financiamiento al terrorismo bajo la
nueva Ley Federal para la Prevención
e Identificación de Operaciones con
Recursos de Procedencia Ilícita para la
supervisión del cumplimiento de
responsabilidades de las actividades
vulnerables al lavado de dinero.

Su brazo fiscalizador se ha extendi-
do para evitar la defraudación fiscal
por medio de esquemas laborales como
el outsourcing y la emisión de facturas
falsas para amparar operaciones simu-
ladas.

Se perdieron 648 mil 
340 empleos: Inegi

El desempleo atrapó a un millón 759 mil personas y la tasa de desocupación
se incrementó de 2.8% a 2.9%.

Dan prórroga para activar e.firma

SAT concedió un mayor plazo para que los pequeños contribuyentes
puedan habilitar su buzón tributario y activen su firma electrónica.

Cumple SAT 26 años
de fiscalización

A lo largo de estos 26 años, el SAT ha adquirido varias funciones diferentes
a las recaudatorias.

Peso tiene su mejor racha 

La moneda nacional cerró en 17.12
pesos por dólar.
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Florida estrena desde hoy
su propia Ley antiinmigrante

El Universal.-                                  

En el primer minuto de este
sábado entra en vigor la ley
HB1718, en Florida, considerada
la más antiinmigrante jamás firma-
da en la Unión Americana.
Familias "se llevaron consigo su
mano de obra, su entrega al trabajo
y su amor a la tierra donde vivían",
dice cabizbaja Sonia Moreno, líder
de Florida Inmigrant Coalition
(FIC): "Pero estamos en la lucha
para los que se quedan y los que
quieran volver".

El gobernador Ron DeSantis
firmó la norma el 10 de mayo. "En
un estado como Florida, donde su
población migrante es enorme, es
muy sorprendente que esto esté
ocurriendo", dijo a EL UNIVER-
SAL el cónsul general de México
en Miami, Jona- than Chait, "desde
mayo, inmediatamente activamos
[los grupos de información] bus-
cando las comunidades más aleja-
das también, donde tenemos con-
centraciones de trabajadores agrí-
colas o de construcción o en turis-
mo". El programa que se creó es
Conoce tus Derechos.

El gobierno mexicano ha desa-
rrollado una estrategia, la cual fue
explicada a este medio por Vanessa
Calva, directora general de
Protección a Mexicanos en el
Exterior.

"No somos directamente noso-
tros como autoridad [mexicana] la
que está poniendo un recurso
[legal] ante una corte, aquí en EU
(...) Lo hacen las organizaciones
[proinmigrantes] que también tie-

nen esta preocupación"; recordó
que en Arizona con la ley 1060
tuvieron que enfrentarse a una
situación similar. "Vamos a estar
acompañando a estas organizacio-
nes [aquí en Florida]".

"Estábamos esperando que lle-
gara este día para comenzar a pro-
mover las primeras demandas",
explica a este medio una vocera
abogada de ACLU.

Para líderes comunitarios, esta

ley "es una herramienta para cons-
truir un camino que gane adeptos y
votos a favor de los conservadores
republicanos", explica Soraya
Márquez, de Mi Familia Vota en
Florida.

Lamentablemente esto es sólo
el principio de muchas otras cosas
que él va a querer hacer contra
nuestras comunidades. Esta ley es
como el detonante para Florida, de
lo que pasó en Arizona y California
para crear un movimiento conser-
vador antiinmigrante, especial-
mente en una época electoral".

"El gobernador hace esto por su
ambición política desmedida", dice
la activista Moreno, "pero la reali-
dad de sus acciones va a hacer que
tope con pared. La mano de obra se
está debilitando, los dueños de tie-
rras y de constructoras tienen más
miedo que sus propios trabajadores
por el dinero que van a perder". 

Calva indica que "hay esta pre-
ocupación adicional de cómo este
tipo de legislación no nada más
impacta lo que hemos platicado,
también la relación positiva entre
México y Florida".

Tribunal de Brasil veta a
Bolsonaro hasta el 2030

Busca aliviar deudas estudiantiles
El Universal.-                                         

El presidente estadounidense
Joe Biden declaró que su adminis-
tración está trazando un nuevo
camino para el alivio de la deuda
de préstamos estudiantiles que
ayudará a tantos estadounidenses
como sea posible, pero "llevará
más tiempo" implementar que su
programa de condonación original,
que fue bloqueado por una deci-
sión de la Corte Suprema.

Biden dijo, reportó CNN, que el
camino es legalmente sólido y la

mejor opción para su administra-
ción. Remarcó que su equipo se
moverá lo más rápido posible para
ponerlo en su lugar.

El programa también incluye
una "vía de acceso" para reanudar
los pagos. Biden mencionó que su
administración creará un "proyecto
de pago de vía de acceso" temporal
de 12 meses, destinado a ayudar a
los prestatarios que deberán tomar
decisiones difíciles cuando se rea-
nuden los pagos en octubre.

"Esto no es lo mismo que la
pausa de los préstamos estudianti-

les", dijo Biden. "Los pagos men-
suales vencerán", las facturas
saldrán y los intereses comenzarán
a acumularse.

"Si puede pagar sus facturas
mensuales, debe hacerlo", conti-
nuó el presidente. Pero si no puede,
la vía de acceso le ayudará a evitar
la ruina financiera.

El Departamento de Educación
no remitirá a los prestatarios con
pagos atrasados a las agencias de
crédito durante 12 meses "para
darles la oportunidad de volver a
funcionar", dijo Biden.

El Universal.-                                    

Se salió de control. Durante
meses, Putin hizo cuanto pudo por
apaciguar el enfrentamiento entre
el líder del grupo privado de con-
tratistas militares Prigozhin y el
Ministerio de Defensa, pero todo se
le escapó de las manos y tuvo que
romper con ese personaje. 

Este texto, relacionado con
eventos que siguen en desarrollo,
busca aportar contexto a la situa-
ción. Dos cosas son evidentes: pri-
mero, se trata de la amenaza más
importante al poder de Putin y
segundo, estos eventos tendrán
repercusiones para Rusia tanto a
nivel interno, como al respecto de
su intervención en Ucrania y su
proyección de fuerza global. 

Unas notas al respecto:
1. Durante horas, presenciamos

un ya abierto enfrentamiento entre
el Grupo Wagner liderado por
Prigozhin y las instituciones rusas
que calificaron las acciones como
una "rebelión armada".

2. Los choques armados se lle-
garon a desatar en distintos puntos
geográficos. Wagner tomó control
de Rostov-on-Don y parte de
importante complejo militar en la
ciudad y emprendió marcha sobre
Moscú (que acabó en amenaza).
Moscú fue ampliamente resguar-

dada por el ejército y Putin decretó
ley marcial.

3. Rostov-on-Don es importante
por dos factores: posición geográfi-
ca cercana a Ucrania y por el com-
plejo militar que alberga.

4. El Grupo Wagner. Se trata de
empresa militar privada que por
años fue vinculada al Kremlin, al
Ministerio de Defensa ruso y al
Servicio de Seguridad Federal
(FSB), sucesora de la KGB.

5. Esta organización ha sido ins-
trumental para estrategias del
Kremlin desde hace años. Si creció
es porque estaba en interés de Putin
hacerlo. Hasta hace no mucho,
Wagner y el Kremlin actuaban de
manera básicamente alineada. 

6. Dos factores centrales: (a)
cercanía personal Prigozhin-Putin,
y (b) lo estratégico que Wagner
resultaba para Moscú. En cuanto a
lo primero, considerar que la rela-
ción de Prigozhin con Putin data de
años, y rebasa con mucho a lo mili-
tar. Lo llamaban el chef de Putin
por servicios de alimentos que
ofrecía para eventos del presidente. 

En cuanto a lo segundo, la clave
está en entender que lo que estamos
viendo en Ucrania desde febrero de
2022 es completamente atípico en
términos de tácticas que usaba
Putin. Por ejemplo, Rusia toma
Crimea en 2014 en pocos días,

pero lo hace empleando pocos sol-
dados sin bandera, sin insignia, con
vehículos militares sin señalización
alguna. Cuando le preguntan a
Putin, responde: "No sé ni tengo
nada que ver con lo que me está
indicando". Esto se conoce como la
"negabilidad plausible". Luego,
Crimea organiza referéndum y se
anexa a la Federación Rusa.
Wagner era crucial para ese tipo de
tácticas híbridas. Su participación
en África o Medio Oriente, consi-
derando cercanía de Prigozhin con
Putin, permitían ver mano del
Kremlin en todos esos países. Por
eso Wagner creció tanto. Porque así
lo quiso Putin.

7. En cuanto a Ucrania, Wagner
participa apoyando rebelión sepa-
ratista de grupos prorrusos desde
2014, sin que Moscú reconociera
que Rusia alimentaba insurrección.

8. Más recientemente, Putin
pide ayuda a Prigozhin para inter-
vención en Ucrania de 2022.
Moscú necesitaba victorias y
requería de cuerpo experimentado.

9. Prigozhin negocia recluta-
miento de presos pues se necesita-
ba densidad humana en el frente.
Consigue el aval de Putin y eso,
junto con otras campañas de reclu-
tamiento, eleva números de
Wagner hasta unos 50 mil.

10. La rivalidad entre Wagner,

el ejército e instituciones rusas
comienza hace meses. El líder del
grupo se siente poderoso, indispen-
sable y alimenta aspiraciones polí-
ticas lo que le enfrenta con actores
e intereses. Prigozhin se siente libre
de chocar con toda clase de perso-
najes (nunca con Putin), persi-
guiendo sus aspiraciones políticas.
Se queja todas las semanas de
temas como falta de suministros y
municiones, de pésimas tácticas de
combate del ejército.

11. Así, el choque con Putin se
fue elevando, pero el presidente
ruso siempre optaba por conciliar,
algo que no le fue sencillo navegar.
Putin ha tenido que buscar un equi-
librio entre lo crucial e indispensa-
ble que Wagner le resulta.

12. Lo que se observó en estos
días fue la decisión de instituciones
rusas de ir con todo sobre el líder de
Wagner. Se presentaron acusacio-
nes formales en su contra por parte
de la FSB y los medios se mantu-
vieron repitiendo continuamente
que Putin estaba al tanto de todo.
Prigozhin era acusado de planear
un golpe de Estado. No sabemos
hasta qué punto esos planes
existían o se trataba de una pieza
más del enfrentamiento entre esos
actores. Lo que sí sabemos es que
la disputa escaló a niveles que no se
preveían. 

13. Wagner tiene amplia expe-
riencia de combate y capacidades
tácticas que han mostrado ser supe-
riores a las del ejército ruso. Su pla-
neación, estrategia, conocimiento
de Rusia y de debilidades del ejér-
cito son muy importantes.

14. Sin embargo, lo que vimos
es que Putin consiguió afianzar
control del ejército, de la Guardia
Nacional, de agencias de inteligen-
cia, actores políticos y más. El tema
de potenciales disidencias importa-

ba y mucho. Si la mayor parte de
actores permanecía alineada a
Putin, las posibilidades de Wagner
se reducían considerablemente. 

15. De haber chocado fuerzas
de Wagner con ejército en Moscú,
podríamos pensar que esa organi-
zación tenía probabilidades de vic-
torias, pero si alianzas se man-
tenían, era difícil que Prigozhin
pudiera sostener esas victorias él
sólo con su agrupación, frente a
toda esa suma de actores.

El desafío de Wagner a Putin pega a la imagen rusa de fuerza global

Brasilia, Brasil.-                                    

El expresidente brasileño Jair
Bolsonaro no podrá volver a pos-
tularse hasta 2030 así se dio a
conocer este viernes después de
que un panel de jueces concluyó
que abusó de su poder y arrojó
dudas infundadas sobre el sistema
de votación electrónica del país.

La decisión de inhabilitación
por ocho años, pone de cabeza el
futuro político del hombre de 68
años y probablemente borra cual-
quier posibilidad de que recupere
el poder.

Cinco jueces del máximo tribu-
nal electoral del país coincidieron
en que Bolsonaro usó los canales
de comunicación del gobierno
para promover su campaña y
sembró desconfianza sobre la
votación. Dos jueces votaron en
contra de la medida.

“Esta decisión acabará con las
posibilidades de Bolsonaro de vol-
ver a ser presidente, y él lo sabe”,
dijo Carlos Melo, profesor de cien-
cias políticas en la Universidad
Insper de Sao Paulo. “Después de
esto, intentará mantenerse fuera de
la cárcel, elegirá a algunos de sus
aliados para mantener su capital
político, pero es muy poco proba-
ble que regrese a la presidencia”.

El caso se centró en una reu-

nión del 18 de julio de 2022 en la
que Bolsonaro utilizó a empleados
del gobierno, el canal de televisión
estatal y el palacio presidencial en
Brasilia para decirles a los embaja-
dores extranjeros que el sistema de
votación electrónica del país esta-
ba manipulado.

Alexandre de Moraes, también
juez de la Corte Suprema, dijo que
la decisión representa un rechazo
al “populismo renacido de las lla-
mas del discurso odioso y antide-
mocrático que promueve la desin-
formación atroz”.

En declaraciones a los periodis-
tas en Minas Gerais, Bolsonaro
lamentó que el juicio fuera injusto
y tuviera motivaciones políticas.

“Vamos a hablar con los aboga-
dos. La vida sigue”, dijo cuando le
preguntaron cuál sería su siguiente
paso. Llamó al fallo un ataque a la
democracia brasileña. “Es un
momento bastante difícil”.

Melo dijo que es “muy poco
probable” que se revoque la deci-
sión. Elimina a Bolsonaro de las
elecciones municipales de 2024 y
2028, así como de las elecciones
generales de 2026. El expresidente
también enfrenta otros problemas
legales, incluidas investigaciones
penales. Futuras condenas penales
podrían extender su prohibición
por años y someterlo a prisión.

Usó su  poder para criticar la votación electoral electrónica.

El Universal.-                                 

Un joven que estaba en el
techo de una tienda Lidl en
Petit-Quevilly (Sena Marítimo)
cayó desde 5 metros de altura, y
perdió la vida.

Fue atendido por los servi-
cios de emergencia y transporta-
do en estado de muerte cerebral
al Hospital Universitario de
Rouen.

"Puedo confirmar que un
joven de unos 20 años murió
esta tarde al caer por un techo
en el que se había subido con

otra persona", dijo el fiscal de
Rouen a RTL.

La policía indicó que el joven
cayó "en el marco de un saqueo"
del supermercado, en tanto que
la fiscalía de Ruán afirmó que
esa tienda "no estaba siendo ata-
cada" en ese momento.

Muchas ciudades de la
región parisina y de provincia
amanecieron el viernes tras una
nueva noche de violencia, tras la
muerte el martes en Nanterre de
Nahel, asesinado por un policía.

Durante la noche del jueves
al viernes, la policía realizó más

de 800 detenciones.
Para frenar una "generaliza-

ción" de la violencia urbana, las
autoridades habían movilizado a
40 mil policías y gendarmes,
además de unidades de inter-
vención de élite como el Raid
(policía) o el Grupo de Interven-
ción de Gendarmería Nacional
(GIGN). 

A pesar de este despliegue
masivo, la violencia y la degra-
dación se produjeron en varias
ciudades.

También un hombre de 50
años murió en Cayena, la Gua-

yana Francesa, según los infor-
mes, después de ser alcanzado
por una bala durante una protes-
ta relaciona con los disturbios.

La muerte fue causada por
una "bala perdida", dijo el fiscal
local según cita el sitio web de
noticias francés Franceinfo.

Ya van cuatro noches de dis-
turbios y enfrentamientos en
Francia.

Este viernes fueron detenidas
471 personas, más de mil esta
semana. 

El futbolista Kylian Mbappé
hizo un llamado en nombre de
toda la selección francesa para
cesar la violencia generalizada.

La declaración de Ley Marcial en toda Rusia es un reconoci-
miento de la gravedad de la situación.

Ya son cuatro noches de disturbios en ciudades de Francia.

Varios condados han declarado que, al menos de momento,
no van a poner en marcha la ley por los gastos que implica.

Joe Biden.

Muere joven al caer de un techo durante las protestas en Francia
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Abarrotan regios el ICV al
vencer fecha de replaqueo 

Arrancan sondeos de la L5 del Metro

César López

Largas filas y aglomeraciones se

presentaron en el Instituto de Control

Vehicular, al vencer ayer la fecha para

el replaqueo, por lo que se tuvo que

extender el horario hasta que se aten-

dió a la última persona

Desde muy temprana hora, miles de

regiomontanos comenzaron a abarro-

tar el Pabellón Ciudadano y otras de-

legaciones en busca de realizar el

trámite

Ante las fuertes aglomeraciones,

personal del Pabellón Ciudadano tuvo

que adecuar las instalaciones para la

organización de las filas de los contri-

buyentes.

Rogelio Martínez, quién arribo al

Pabellón Ciudadano poco antes de las

6:30 horas, señaló que realizó fila por

más de dos horas y media para poder

realizar su trámite.

"Es un hartazgo total, hice fila por

más de dos horas. Pero para muchos de

nosotros era imposible hacer el pago

antes, ha estado muy difícil la situa-

ción económica", mencionó Martínez.

Delegaciones como Plaza La Silla

de avenida Garza Sada, Plaza Citadel

en San Nicolás y la de avenida Gonza-

litos también permanecieron con una

alta afluencia.

Por último, a través de redes socia-

les comenzó a circular información

falsa de un supuesto volante del ICV

donde se anunciaba una nueva pró-

rroga del pago, por lo que las autori-

dades descartaron dicha situación.

Lo que sí es que habitualmente el

horario de cierre del Instituto es hasta

las 16:00 horas, sin embargo, ante las

circunstancias el ICV cerró sus puer-

tas hasta atender al último contribu-

yente.

Todo el día, en las delegaciones del Instituto de Control Vehicular se apreciaron las largas filas.

Descartan Guadalupe y San
Nicolás ‘cacería de brujas’

César López

Ante el vencimiento del plazo de cam-

bio de placas en la entidad, los Alcaldes de

San Nicolás y Guadalupe coincidieron en

que no harán "cacería de brujas" de aque-

llos automovilistas que circulen con placas

vencidas.

"Cacería de brujas no haremos, y

menos de represión cuando hay más nece-

sidad económica en las familias", dijo Da-

niel Carrillo Martínez, edil de San Nicolás.

"Hacemos un llamado a la población,

recordemos que venimos de un proceso de

pandemia, donde muchas personas se que-

daron sin empleo y lo único que pudieron

es mantener su vehículo", añadió.

Asimismo, Carrillo Martínez, pidió al

Instituto de Control Vehicular para encon-

trar mayores mecanismos de descuento

para aquellas personas de bajos recursos

que tienen la necesidad de ponerse al co-

rriente.

"Es una carga muy onerosa que, si no

buscamos una alternativa, pues también las

personas van a buscar alternativas para no

hacerlo", puntualizó.

Por su parte, Cristina Díaz Salazar, Al-

caldesa de Guadalupe, señaló que si mu-

chas personas no acudieron puntualmente

a realizar el cambio de placas se debió a un

tema de recursos económicos.

"Está la situación muy difícil y tenemos

que tener nosotros esa sensibilidad para

apoyar a la gente", comentó Díaz Salazar.

Aunque destacó la importancia de tener

debidamente registrado todo el padrón ve-

hicular del estado para evitar hechos ilíci-

tos, Díaz Salazar pidió ser cuidadosos con

el tema.

Díaz Salazar, mencionó que la situación

podría ameritar una reunión con el Insti-

tuto de Control Vehicular para analizar el

tema.

"Seguramente esto ameritará una reu-

nión. Nosotros estamos dispuestos para

sentarnos a platicar con el Instituto de Con-

trol Vehicular y ver medidas que sean ami-

gables en estos momentos de crisis familiar

por falta de economía", concluyó.

Hablaron del tema de las placas.

Consuelo López González 

Bajo un modelo Digital Rail Rapid

Transit; el gobernador Samuel García Se-

púlveda arrancó ayer los sondeos de la

Línea 5 del Metro con dirección al sur de

Monterrey.

En el Campus Mederos de la Universi-

dad Autónoma de Nuevo León; el manda-

tario estatal presentó lo que será el

Proyecto Integral de Movilidad.

La nueva línea de Metrorrey contará

con 11.5 kilómetros de longitud en tramos

a nivel y elevados, y diez estaciones.

"En este gobierno no podemos parar

por voces antagónicas", resaltó.

"Hoy venimos a proponerles un Pro-

yecto Integral de Movilidad...la gran esta-

ción Mederos será aquí".

“Hoy estamos listos para arrancar un

gran proyecto de movilidad para todo el

sur de la ciudad desde Constitución hasta

La Estanzuela”, puntualizó.

Para ello, firmó junto a Santos Guzmán,

Rector de la UANL,  el Memorándum de

Entendimiento entre el Gobierno del Es-

tado y la Universidad Autónoma de Nuevo

León para arrancar oficialmente los traba-

jos.

Si bien se realizaron siete foros ciuda-

danos en los que se determinó migrar de

un metro elevado a uno híbrido, todavía

hay quienes se oponen a la obra.

Incluso, vecinos del sector cuentan con

una serie de amparos.

El proyecto, detalló el emecista, incluye

la habilitación de corredores verdes, una

reestructura del transporte público, la sa-

lida del transporte de carga y la quinta línea

de Metrorrey.

“Pensar que con más carriles y más ca-

rros vamos a arreglar la ciudad es una ver-

dadera inverosimilidad, tenemos que pen-

sar en transporte público masivo, por eso

este Gobierno con todo y críticas porque

nos aceptamos no podemos parar por

voces antagónicas si hoy no hacemos las

líneas del Metro que ocupamos el 10 años

el estado colapsa”.

“Vamos a ampliar lo que hoy está de

moda que son esas avenidas, esas banque-

tas y toda la accesibilidad universal que

marca nuestra Constitución en el sur de la

ciudad; el sur de la ciudad de Monterrey

merece muchos mejores espacios, espacios

verdes, banquetas amplias muchos árboles

y cambiar el rostro de la ciudad por la que

entra mucha gente que viene a conocer

Monterrey”, agregó.

Hernán Villarreal, Secretario de Movi-

lidad, precisó que el tren tendrá capacidad

para 400 pasajeros.

Incrementa Nuevo León
sus exportaciones

César López

Con 53 mil 60 millones de dólares,

Nuevo León registra un incremento del

21.7 por ciento en materia de exportacio-

nes.

Según cifras del INEGI, la entidad se

mantiene como un líder nacional en todos

los índices económicos incluyendo este.

Tan solo el último trimestre se reportó

un aumento del 16.8 por ciento,  al alcan-

zar 13 mil 176 millones de dólares.

Cifra por debajo de los 11 mil 281 mi-

llones de dólares del mismo periodo del

año anterior.

Iván Rivas, Secretario de Economía en

el Estado, indicó que se trata de un nuevo

récord.

“Las exportaciones del estado aumen-

taron 21.7% y se ubicaron en $53,060 mi-

llones de dólares (mdd) durante los últimos

12 meses, de acuerdo con datos del

INEGI”, expuso.

“A cifras trimestrales, las exportaciones

de las empresas locales incrementaron

16.8% para alcanzar $13,176 mdd de

enero a marzo 2023, cuando en el mismo

periodo del año pasado fueron $11,281

mdd”.

“Es una cifra récord que refleja la forta-

leza de nuestra economía, el liderazgo de

nuestras empresas y la confianza de los in-

versionistas”, puntualizó.

El sector automotriz es uno de los que

más creció con un 33.8 por ciento.

Sin embargo, el liderato con un creci-

miento del 40.4 por ciento, lo tiene la fa-

bricación de equipo de computación y

accesorios electrónicos.

Es de destacar que Nuevo León género

el  10 por ciento de las exportaciones ma-

nufactureras en el país.

Las autoridades reportaron un aumento del 21.7 por ciento.

Publica Congreso autorización para otorgar
predio del nuevo estadio de Tigres

Alma Torres Torres

El Poder Legislativo difundió el de-

creto sobre la aprobación que autorizó

al Gobierno del Estado de otorgar un te-

rreno de su propiedad para la construc-

ción del nuevo estadio de los Tigres,

ante la omisión del Gobernador Samuel

García de publicarlo en el Periódico

Oficial.

El Congreso del Estado publicó en la

Gaceta Legislativa el Decreto 404 que

contiene la autorización de la concesión

de un predio para el proyecto Nuevo Es-

tadio Universitario de los Tigres de la

UANL.

"Decreto publicado en la Gaceta Le-

gislativa del 30 de junio de 2023 en tér-

minos del artículo 90 de la Constitución

Política del Estado Libre y Soberano de

Nuevo León”.

“Por virtud de la falta de publicación,

dentro del plazo establecido, por parte

del Poder Ejecutivo del Estado y del Pe-

riódico Oficial del Estado de Nuevo

León" se establece en la publicación

hecha por el Congreso.

Cabe destacar, que el 30 de mayo,

con 37 votos a favor de los legisladores

locales presentes en la sesión, el Con-

greso local aprobó la concesión, con

candados, de un predio estatal a la em-

presa Juego de Pelota, para que pueda

avanzar el proyecto para la construcción

del nuevo estadio de los Tigres.

Ese día, durante el debate del expe-

diente, Roberto Farías, Diputado local

de Movimiento Ciudadano, dijo que es-

taban a favor del decreto, pero no con

los "candados" que se estaban poniendo

al comodato, porque con ellos no se

daba seguridad jurídica a los inversio-

nistas ante una eventual cancelación del

proyecto.

García Sepúlveda había insistido,

días antes de la aprobación, en que era

necesario contar con éste para poder

avanzar en la construcción del nuevo es-

tadio para Tigres, pero no lo publicó. Quedó publicado en la Gaceta Legislativa el Decreto 404.

Se hizo bajo un modelo Digital Rail Rapid Transit.



Ayer el gobernador de Nuevo León,
Samuel García arrancó de manera oficial
los trabajos de la línea 5 del Metro.

Por lo que se podría advertir que el even-
to se realizó sin contratiempo alguno y con
la esperanza de mejorar el servicio de
transporte.

Amén de que el proyecto, según se dijo,
se cristalizará de manera combinada, ya sea
subterránea y aérea.

Y, ya que andamos por los rumbos del
transporte camionero, el gobernador anun-
ció que en los primeros dos años de su
gobierno se pondrá en circulación 2 mil
unidades de las nuevas.

Que los nuevos camiones contarán con el
servicio adicional de internet y el cobro
por kilómetro, para evitar que los choferes
jueguen carreritas en disputa por el pasaje.

Además que de acuerdo a sus proyeccio-
nes, se contempla sacar de circulación
todas las unidades consideradas como cha-
tarra y sustituirlas por unidades nuevas en
su gobierno.

Los que ya no encuentran en qué árbol
treparse, son los Transportistas de Carga
afiliados a la Canacar, Censecar y
Conatram.

Lo anterior, luego de afirmar ser víctimas
de extorsión por parte de los agentes de
tránsito del municipio panista de
Cadereyta.

Y, que según un documento circulado por
los quejosos, la ''mordida'' para dejarlos
circular llega a los 30 mil pesos.

Una situación muy similar que se denun-
ció no hace mucho por quienes circulaban
en los municipios de Zuazua y El Carmen.

Aunque se amplió el horario, los que
sufrieron las de Caín fueron los cientos y
cientos de conductores que se apersonaron
ante las oficinas de Control Vehicular.

Y, es que con eso de que el miedo no anda
en burro, los propietarios de toda clase de
autos que dejó para el último día el canje de
placas, ya sabrá.

Pues se formaron filas kilométricas en las
que los interesados pasaron una dura prue-
ba de fuego, bajo un sol radiante en sus
filas avanzaron despacio.

Y, que de igual forma brindó servicio a los
interesados en un horario extendido que
alcanzó a formarse hasta las cuatro de la
tarde para ser atendido,

En el amanecer de la apertura de las alber-
cas municipales en el municipio de
Monterrey, con estos calores, ya más o
menos sabrá cómo se pusieron las cosas.

Lo anterior que combinado con las vaca-
ciones adelantadas en las escuelas, podría
dar una idea de las cosas, amén de que esto
apenas inicia como diría la raza.

Pues, según estimaciones ante las altas
temperaturas de ésta nueva ola de calor, se
espera implantar récord de asistencia en los
próximos días.

Sábado 1 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que muchos ciudadanos dejaron para

el último día el canje de placas y
sufrieron con largas filas.


"En este gobierno no podemos parar

por voces antagónicas”
Que los municipios de San Nicolás y

Guadalupe descartaron una "cacería 
de brujas" por placas vencidas.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González

La búsqueda de una oportunidad laboral será
cada vez más fácil a través de la nueva aplicación
móvil "Empleo Trabajo Sí".

Dentro de sus esfuerzos por incorporar a la
población al mercado productivo; la Secretaria
del Trabajo en el Estado lanzó su app digital.

Federico Rojas Veloquio, titular del área,
explicó que se encuentra diseñada para ayudar a
las empresas a encontrar el talento perfecto que se
ajuste a sus requerimientos.

De tal forma que se facilite la conexión entre
empleado y empleador.

Si bien las jornadas laborales o ferias del
empleo permanecerán vigentes, ahora ya no es
necesario esperar a una edición más.

Lo anterior toda vez que ambas partes pueden
encontrar la mejor opción mediante la nueva her-
ramienta.

"La aplicación móvil y plataforma digital,
Empleo Trabajo Sí, innovará la forma de buscar
empleo con el uso de tecnología de georreferen-
ciación, la cual ayudará a los buscadores de
empleo a encontrar trabajo cerca de ellos", expu-
so ante cámaras empresariales y representantes de
la industria.

"En su etapa inicial se busca la incorporación
de empresas que busquen ofertar de manera rápi-
da y eficaz sus vacantes disponibles".

"Empleo Trabajo Sí, es una plataforma digital
y aplicación móvil diseñada para ayudar a las
empresas a encontrar el talento perfecto que se
ajuste a sus requerimientos, misma que surge ante
el compromiso por fortalecer el mercado laboral
y facilitar la conexión entre empresas y talento",
puntualizó.

Aquí, el funcionario estatal destacó la impor-
tancia de la georreferenciación en la búsqueda de
empleo utilizando de manera óptima la tec-
nología.

Esto permitirá que los buscadores tengan acce-
so a vacantes cercanas, y no verse obligados a
realizar trayectos de dos o más horas a sus centros
de trabajo.

Actualmente existen trabajadores que tienen
que salir de sus hojas hasta tres horas antes para
poder llegar a tiempo

“Estamos muy contentos de presentar este
proyecto en su primera fase; la georreferen-
ciación en Empleo Trabajo Sí, no solo beneficia-
rá a las empresas, sino también a los buscadores
de empleo", manifestó 

"Los candidatos podrán explorar oportu-
nidades laborales cercanas a su ubicación actual,
lo que les brindará una mayor conveniencia y les
permitirá encontrar empleos que se adapten a sus
necesidades y ubicación".

De esta forma,  Empleo Trabajo Sí, se presen-
ta como una solución innovadora y eficiente para
satisfacer las necesidades de contratación de las
empresas mediante el uso de tecnología de geor-
referenciación, el cual ayudará a los buscadores
de empleo a encontrar trabajo cerca de su ubi-
cación.

Reducción en tiempos de traslado, mayor ofer-
ta laboral disponible, reducción de gastos, en el
caso de los buscadores; así como una mayor
captación de talento disponible de manera efi-
ciente y precisa para las empresas, son parte de
los objetivos.

La aplicación móvil ofrece una experiencia de
navegación intuitiva y amigable donde las empre-
sas obtendrán acceso a una amplia base de datos
de profesionales y técnicos calificados de diver-
sos campos y sectores.

Mediante un perfil único,  podrán accesar la
información correspondiente, subir y administrar

vacantes de manera sencilla y efectiva, verificar
candidatos en tiempo real, conectar y concretar
entrevistas y recibir notificaciones y actualiza-
ciones de forma inmediata, brindando las her-
ramientas necesarias para agilizar los proceso de
contratación. 

Otros de los beneficios son la  digitalización
del proceso de la bolsa de empleo del estado,
acceso único por empresa, creación de admin-
istradores ilimitados, dashboard que podrán visu-
alizar cada empresa del comportamiento de sus
vacantes, y dashboard del AMM donde podremos
visualizar datos generales del mercado laboral

formal en tiempo real.
Al respecto, Carlos Ernesto Garza, Director

del Servicio Estatal del Empleo, reiteró la
invitación a las empresas a sumarse a este nuevo
proyecto.

“Estamos en constante comunicación con las
empresas, ayudándoles a promover sus vacantes
y vinculando a los buscadores de empleo a
nuevas oportunidades laborales", refirió.

"Ahora con Empleo Trabajo Sí, podremos lle-
gar a tener una mayor oferta laboral agilizando
los proceso de vinculación atendiendo a más per-
sonas en su búsqueda de trabajo, queremos
brindarle herramientas a los ciudadanos que
encuentren trabajo de manera inmediata y a las
empresas a tener el talento que necesitan”.

Las empresas interesadas podrán registrarse
e n
https://trabajosi.nl.gob.mx/Identity/Account/
RegisterCompanyy descubrir cómo nuestra
plataforma y aplicación móvil Empleo Trabajo Sí
podrá impulsar el crecimiento y el éxito de su
empresa. 

La app estará disponible para descarga en
plataformas iOS y Android, así como su versión
web durante la segunda semana del mes de agos-
to, donde además se presentarán los kioscos digi-
tales que ayudarán a los buscadores de empleo
que no cuentan con algún dispositivo móvil o
acceso a internet en su búsqueda de empleo, estos
están distribuidos en diferentes puntos del estado.

Para más información, los interesados podrán
comunicarse al teléfono 8120330016 o al correo
bolsadetrabajo@nuevoleon.gob.mx

"Únete a Empleo Trabajo Sí y descubre un
mundo de posibilidades para encontrar el talento
ideal que tu empresa necesita".

Facilitará Estado trabajo con 
aplicación móvil  ‘Empleo Trabajo Sí’ 

Se hizo la presentación oficial de la nueva herramienta para conocer las vacantes.

En su etapa inicial se busca la integración de empresas que busquen ofertar de manera rápida y eficaz los espacios que ocupen.

Se explicó todo a detalle.



sábado 1 de julio de 2023

Finalmente, elementos de
Protección Civil Nuevo León
lograron controlar el incendio
forestal que se registra en El
Pajonal, en el área de La
Huasteca.

Luego de 15 días de intenso
combate, prevén liquidarlo por
completo este fin de semana.

Erik Cavazos Cavazos, titular
de Protección Civil Estatal, realizó
esta mañana un sobrevuelo de
supervisión de las labores que se
complicaron por tratarse de un ter-
reno de difícil acceso, aunado a las
altas temperaturas de más de 50
grados en la zona.

Desde el primer minuto se
contó con alrededor de 140 com-
batientes y tres helicópteros, al
que se sumó un cuarto de la
Secretaría de Marina.

Al momento registra mil 700
hectáreas afectadas, en su mayoría
de matorral bajo, sotol y
lechuguilla.

"Ya está controlado, posible-
mente este fin de semana ya sea
liquidado y bajo supervisión",
refirió el director de la corpo-
ración de auxilio.

"Fueron jornadas muy duras,
fue muy duro el trabajo en la sier-
ra".

Desde el Centro de Mando,
Cavazos Cavazos precisó que es
el incendio forestal número 28 en
lo que va del año.

Asimismo, aseguró que es
siniestro 98 por ciento ecológico,
dado que no afectó el arbolado.

Participan la Brigada Fénix de
Protección Civil Nuevo León,
Sedena, Marina, Conafor.

Además de Brigada Jaguares
PC Santa Catarina, PC Santiago,
PC Monterrey, PC Juárez, PC
Guadalupe, PC Montemorelos,
Bomberos Guadalupe, Bomneros
HG, Amigos de la Sierra, y Agua y
Drenaje de Monterrey.

El gobernador Samuel
García Sepúlveda aseguró ayer
que la incidencia delictiva en
homicidios y robos se mantiene
a la baja.

A diferencia de años pasados,
dijo, la entidad registra una
mejoría considerable.

Escenario que confía se vea
reflejado en las cifras de la
Fiscalía General de Justicia.

Inclusive, compartió una
imagen en la que se observa el
comparativo de 2021, 2022, y
2023.

“Estuve en la mesa de seguri-
dad; Ejército, Guardia Nacional,
Fuerza Civil, gobierno del esta-
do y municipios estamos redob-
lando esfuerzos para poner a
salvo a Nuevo León”, publicó
en sus redes sociales.

En entrevista al término de la
reunión en Palacio de Gobierno,
Gerardo Saúl Palacios Pámanes,
Secretario de Seguridad Pública
en el Estado, indicó que la
reducción es hasta del 30 por
ciento.

Sin embargo, los números

oficiales serán publicados hasta
el 10 de julio.

“En el indicador de homi-
cidios dolosos, si nos compara-
mos con junio del año anterior,
hasta este momento, si nos com-
paramos con el último día de
junio del año anterior, tenemos
una reducción del 25 por ciento,
30 por ciento”, expuso.

“Pero hay que esperar, para
el día diez ya vamos a tener
todas las cifras oficiales; de
cualquier manera en este
momento nosotros queremos
abocarnos no en los números,
sino en los hechos”.

Palacio Pámanes lamentó la
ejecución del director de policía
de Linares, Gabriel Solano; y
advirtió que su muerte no
quedará impune.

Al momento ya se busca a los
homicidas, y se reforzó la pres-
encia policiaca en el municipio.

Previamente, en sus redes
sociales, el funcionario estatal
reveló algunas estadísticas
favorables como la reducción
del 83 por ciento en robo a
casa habitación.(CLG)

Representantes de la diver-
sidad sexual motivaron a su
comunidad a involucrarse en
espacios políticos para lograr
una representación política
real y no simulada, en el Panel
Derechos políticos-electorales
para todes +LGBTTTIQ, orga-
nizado por el IEEPCNL, en el
marco del Día del Orgullo.  

La Consejera Electoral del
Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de
Nuevo León, Rocío Rosiles
Mejía, moderó el evento y
destacó la importancia de visi-
bilizar y velar por la
ampliación de los derechos
políticos de la población
LGBTTTIQ+.  

“La comunidad LGBTT-
TIQ+ debe verse representada
en nuestras instituciones y es
por ello que quienes formamos
parte de este Instituto, sabe-
mos que el orgullo de la comu-
nidad, así como su visibilidad,

son la mejor respuesta contra
el odio.  

“Por eso nos solidarizamos
con sus causas y compartimos
su anhelo de vivir con libertad
y ejercer sus derechos”,
expresó Rosiles.

En el Panel, Roberto Alviso
Marqués, activista y excan-
didato independiente; Úrsula
Garza Abdo, mujer trans;
Loren Daniel Johannes Ibarra,
activista trans; y Edie Vincent
Hibert Blue, primera persona
con acta No Binario en Nuevo
León, compartieron sus proce-
sos de reconocimiento de iden-
tidad y situaciones de violen-
cia que han enfrentado.

“Descentralicemos, aposté-
mosle para encontrar nuevas
maneras de organizarnos para
que todas, todos y todes
podamos realmente desarrol-
larnos plenamente”, remarcó
Alviso.

oportunidades es impor-
tante que no sean personas de
clóset porque eso se presta a
no representar lo que real-
mente se requiere”, consideró
Garza, al hablar sobre la repre-
sentación política.

“Hay algunas situaciones
nuestras que son tan tristes y

dañinas y violentas y que la
gente no te cree que te haya
pasado. Entonces, parte
importante es escuchar a las
personas sobrevivientes y
creerles a las personas trans de
que hay algunos trámites que
no están bien”, afirmó
Johannes.(CLR)

Iraís Reyes, diputada de
Movimiento Ciudadano, pre-
sentó una iniciativa de Ley
para modificar el Artículo 133
de la Ley de Seguridad Pública
para el Estado de Nuevo León,
en busca de establecer una
estrategia de seguridad pública
coordinada entre policías
municipales y estatales, para
fortalecer sus capacidades al
enfrentar delitos.

“Queremos que los municip-
ios cuenten con policías locales
más eficientes y mejor capaci-
tados para prevenir los delitos
y fortalecer la confianza entre
la comunidad y las autori-
dades”, dijo.

La reforma contempla que la
capacitación del personal de
seguridad deberá cubrir fun-
ciones de primer respondientes
y de proximidad; atención a

víctimas y manejo de emo-
ciones; disciplina policial, jus-
ticia cotidiana y resolución de
conflictos.

También se les deberá

capacitar en la recopilación de
los datos necesarios para facili-
tar el acceso a la justicia de las
y los ciudadanos, así como para
patrullaje,  para la construcción
de inteligencia policial y para
la generación de programas de
combate contra delitos de
mayor incidencia.

La legisladora dijo que se
busca capacitarlos en temas
periciales como manejo de la
cadena de custodia y evidencia;
derecho penal y debido proce-
so; tácticas de interrogatorio;
uso de la fuerza y uso correcto
del equipamiento, además de lo
ya establecido por cada organ-
ismo policial.(ATT)

A fin de presentar las acciones
que se han realizado a través del
programa intersecretarial
Monterrey me cuida, Luis
Donaldo Colosio Riojas, alcalde
de Monterrey encabezó este
viernes una reunión con su gabi-
nete y líderes internacionales de
la iniciativa Bloomberg-Harvard,

“Realmente lo que le estamos
dando a la ciudad y a su gente a
través del cuidado que le quere-
mos brindar, es la oportunidad de
contar con más ciudadanos, pero
sobre todo con más ciudadanas
que tengan el pleno
aprovechamiento de todo su
potencial”, detalló.

“La labor de cuidados es la pieza

toral del desarrollo de nuestra
especie y es lamentablemente
todavía, una labor que se invisi-
biliza muchísimo, que no se le
reconoce la justa dimensión de la
importancia titánica que tiene
para el desarrollo genuino de

toda una sociedad, este sistema
lo reconoce”, añadió.

Al encuentro asistieron Kate
Bauer, Coordinadora del proyec-
to Bloomberg-Harvard City
Leadership Initiative y George
Veth, Líder de Práctica del

Programa de Colaboración
Intersectorial, quien señaló que
desde su última visita se han real-
izado grandes avances, y que lo
más importante es lograr el cam-
bio cultural en el tema de cuida-
dos. 

Por su parte, Ana Luna
Serrano, Secretaria de Desarrollo
Humano e Igualdad Sustantiva,
presentó las acciones efectuadas
y las que se realizarán, entre ellas
la alineación de programas
estratégicos y normativas hacia
una perspectiva de cuidados para
Reconocer, Reducir y
Redistribuir las labores de cuida-
do, las cuales históricamente se
han relegado a las mujeres.(ATT) 

Los elementos de Protecciòn Civil tuvieron una ardua tarea

Gerardo Palacio Pámanes dio a conocer cifras

Logran controlar al cien por ciento incendio en El Pajonal 

Asegura Estado disminuir
incidencia delictiva

Pide comunidad +LGBTTTIQ involucrarse en política

Participaron en un foro e hicieron el exhorto

Propone GLMC estrategia entre policías estatales y municipales

Jessica Martínez Martínez,
Diputada local del PRI presentó
iniciativa de reforma a la Ley de
Protección y Fomento Apícola,
para establecer un capítulo para el
cuidado y retiro de enjambres en
zonas urbanas y rurales.

La legisladora local precisó que
actualmente hay una disminución
en el número de poblaciones y de
especies de polinizadores a nivel
mundial lo que ha generado una
creciente preocupación, ya que al
haber menos abejas se prevé que
las plantas que dependen de estos
insectos produzcan menos frutos. 

“Esta crisis puede ocasionar un
grave problema ecológico, ya que
disminuye la producción de semil-
las y esto a su vez ocasiona la

reducción de las poblaciones de
plantas que dependen de los polin-
izadores. Asimismo, esta reducción
podría tener un efecto drástico en la
producción de alimentos”, dijo.

La iniciativa de reforma a la
Ley de Protección y Fomento
Apícola. presentada por la
Diputada busca establecer un pro-
tocolo de reubicación del enjambre
o colmena y conservación de las
abejas.

Debido a que actualmente
Protección Civil y Bomberos ante
un reporte de este tipo proceden a
la destrucción del panal o colmena
y el exterminio de las abejas.

“Es necesario que en el Poder
Legislativo fomentemos y pro-
movamos el cuidado de esta

especie, siendo conscientes del
papel tan relevante que tienen,
por ello debemos generar
acciones que nos permitan con-
servar y multiplicar esta especie,
a fin de lograr, que todo el terri-
torio apicultor cuente con todos
los medios y herramientas que
permitan impulsar a la especie”,
comentó.

La iniciativa de reforma que
fue entregada en la Oficialía de
Partes contempla agregar el capí-
tulo XI Bis denominado “Del
cuidado y retiro de enjambres en
zonas urbanas y conurbadas”, el
cual consta de los artículos 74 bis,
74 ter, 74 Quáter y 74 Quinquies,
todos de la Ley de Protección y
Fomento Apícola del Estado.

Iraís Reyes hizo la propuesta por la bancada naranja

Buscan con iniciativa cuidar y retirar enjambres

Diputada Jessica Martìnez

Se reúne Colosio con líder de Bloomberg-Harvard

La idea fue presentar acciones realizadas con el programa

En esta ocasiòn tocó al sector del Portal de Lincoln

Sigue García con la esterilización
gratuita en diversas colonias

El municipio de García
llevó su programa de esteril-
ización gratuita a la colonia
Portal de Lincoln donde 23
animalitos de compañía reci-
bieron el tratamiento.

El Alcalde Carlos Guevara
Garza dijo que seguirán visi-
tando más colonias.

“Seguimos llevando nuestro
Programa de Esterilizaciones
Gratuitas a las colonias. En
esta ocasión, en Portal de
Lincoln, donde atendimos con
esterilización de 23 animalitos
de compañía”, expresó el Edil.

Agregó que su gobierno
sigue trabajando para evitar
animalitos solos en las calles. 

“Les recordamos que las
citas de esterilización, en las
colonias, se otorgan en las
pláticas de cuidado de los ani-

males, que impartimos en los
diferentes sectores. Pendientes
de las redes sociales para las
ubicaciones y los horarios de
las mismas. Gracias por
sumarse y ser dueños respons-
ables de sus mascotas”,
destacó el Munícipe.

Guevara Garza dijo que esta
semana han estado atendiendo
los reportes de algunas colo-
nias en las que aún no se
restablece el servicio de agua,
llevando pipas para que no se
queden sin este vital líquido. 

“También nuestro personal
de Servicios Públicos ha esta-
do realizando labores de
limpieza, descacharrización,
bacheo y recolección de
escombros en diferentes zonas
de nuestro municipio, para
dejarlas al cien”, añadió. IG

Fue después de 15 días
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Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Un hombre ejecutado a balazos,
mientras que otro gravemente herido,
fue el resultado de un ataque a un
domicilio, en Juárez.

La muerte violenta fue reportada a
las 21:00 horas sobre la calle San
Andrés y De Los Garza, en el
Fraccionamiento San Antonio.

Fueron familiares quienes
trasladaron a las personas a un hospital
del mencionado municipio.

Al momento del arribo de los heri-
dos por proyectiles de arma de fuego
uno de ellos murió.

Durante las primeras investiga-
ciones se dijo que los dos hombres se
encontraban en un domicilio, mismo
que habría sido atacado a balazos tam-
bién hace un par de meses.

Los agresores arribaron al lugar y al
tener a sus dos oponentes en la mira,
dispararon en múltiples ocasiones.

El par de masculinos quedaron en el
piso en medio de un charco de sangre,
siendo auxilios por sus familiares
quienes en autos particulares los lle-
varon a una clínica.

Agentes ministeriales y policías de
Juárez acudieron al lugar de los hechos,

así como a la clínica donde fueron
trasladados los afectados.

OTRO EN JUÁREZ
En el porche de su domicilio donde

intentó refugiarse tras ser perseguido
por una persona arma, un hombre fue
ejecutado en la Colonia Valle Sur,
municipio de Benito Juárez.

La ejecución se registró alrededor de
las 22:15 horas del jueves, en la calle

Canario 111, en el sector antes señala-
do.

El occiso fue identificado como
Miguel Ángel R. S., quien contaba con
26 años de edad.

En las indagatorias se estableció que
la víctima estaba afuera de su domi-
cilio, cuando llegó el presunto.

Al ver a la persona armada, el joven
corrió al interior de su domicilio, pero
fue alcanzado por el presunto, quien le

disparó en al menos una ocasión en la
cabeza el balazo entró por la cara y
salió por la nuca.

El agresor llegó al lugar en un
vehículo, aunque también trascendió
que en una motocicleta, dándose a la
fuga por las calles del sector una vez
que cometió los hechos.

Los familiares del occiso lo auxil-
iaron y comunicaron de lo sucedido a
las autoridades, al llegar paramédicos y
revisar a la persona se percataron de
que ya no contaba con signos vitales.

Elementos de la policía municipal
resguardaron la zona de los hechos,
para luego hacerse cargo la Agencia
Estatal de Investigaciones.

El personal del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León, revisó el cadáver, así
como la zona de los hechos.

Después de que se revisó al occiso,
lo trasladaron en la Unidad del Servicio
Médico Forense al anfiteatro del
Hospital Universitario.

ATAQUE A BALAZOS
Un hombre con antecedentes

penales por narcomenudeo fue atacado
a balazos cuando se encontraba en los
callejones de la parte más alta de la

zona sur, los agresores se dieron a la
fuga.

El intento de ejecución fue reporta-
do a las 17:40 horas en el cruce de las
Calles Leopoldo González Sáenz y
Arturo B. de la Garza, en la Colonia
Burócratas Municipales.

La persona fue identificada como
José Martín, de 29 años de edad, quien
presentaba una herida por arma de
fuego en el tórax.

Tras ser agredido a balazos fami-
liares y vecinos lo auxiliaron,
trasladándolo en un vehículo a la clíni-
ca 36 del seguro social.

A la clínica arribaron socorristas de
la Cruz Roja, quienes lo llevaron en la
ambulancia a un hospital.

Se dijo que José Martín contaba con
carpeta de investigación por el delito
de narcomenudeo.

Una fuente allegada a los hechos
mencionó que la tarde del viernes el
hombre se hallaba sobre la vía pública.

Al menos dos sujetos llegaron hasta
donde se encontraba su rival, uno de
ellos desenfundó el arma de fuego, dis-
parándole en varias ocasiones.

El masculino quedó tendido sobre la
vía pública en medio de un charco de
sangre, mientras los agresores huyeron
corriendo.

Los hechos se registraron en el municipio de Juárez. 

Pierde la vida niño
luego de choque

Gilberto López Betancourt

Un menor sin vida y cuatro lesiona-
do, dejó la noche del jueves un choque
entre un transporte urbano y un vehícu-
lo, en calles del centro de Monterrey.

El accidente tipo choque de crucero
con proyección y estrellamiento, se
registró alrededor de las 22:40 horas,
en el cruce de Zuazua y Ruperto
Martínez.

Los hechos fueron entre un Ruta
105 Apodaca y un Seat Ibiza color
amarillo en el que viajaba el menor.

En las primeras indagatorias se
estableció que el camión impactó el
vehículo compacto, para luego arras-
trarlo algunos metros y lo proyectó
contra la base de un semáforo y dos
fantasmas amarillo de protección.

El Seat quera conducido por Miguel
Ángel S., mientras que el camión de
pasajeros por Baudelio Donato.

Tras los hechos, y luego de su
ingresó a un hospital, el menor lesio-
nado, Miguel Ángel, de 3 años de edad,
fue reportado sin vida.

Las autoridades establecieron que se
registraron daños en la banqueta, base
de un semáforo, y dos fantasmas amar-
illos de protección.

Además del menor señalado, en el
accidente resultaron lesionados Sayra
Melisa Escamilla, Citlali Salazar, y
Nohemí Moncayo, trasladados al

Hospital Metropolitano.
Al Hospital de Zona fueron

trasladados el menor que falleció poco
después, y Leonel Martínez Ramos.

TRES LESIONADOS
Un saldo de tres lesionados dejó un

choque entre una moto y un vehículo,
la noche del jueves en el municipio de
Montemorelos.

El accidente se registró en la
Avenida Capellanía y Cementerio de la
localidad antes señalada.

Los paramédicos de la Cruz Roja,
así como Protección Civil municipal,
arribaron al lugar de los hechos para
atender a los afectados.

Las personas lesionadas viajaban en
una motocicleta, cuando se registró el
accidente al que además llegaron ele-
mentos de la policía y tránsito.

En otro caso, un hombre terminó
con lesiones de consideración, después
de volcar su camioneta, en un tramo
carretero del municipio de Cadereyta.

El afectado en todo momento ase-
guró que recibió un cerrón de otro
automovilista,  lo que provocó que
perdiera el control de su troca.

El percance se registró en los
primeros minutos de este viernes, en la
carretera libre a Reynosa en el
kilómetro 50, en Cadereyta.

Siendo el chofer identificado como
César Alberto de 31 años.

Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

Luego de sacar dos millones de
pesos de una institución bancaria, un
hombre fue despojado del efectivo por
dos pistoleros que viajaban en una
motocicleta, en San Pedro.

El robo con violencia fue reportado
a las 12:30 horas sobre la Calle La
Alianza entre Vasconcelos y Calzada
de Valle, en el mencionado municipio. 

De acuerdo con las primeras ver-
siones, el hombre acudió a un banco
donde sacó la cantidad antes men-
cionada, subiendo a su vehículo. 

Una vez que llegó al estacionamien-
to del Mol del Valle bajó del coche y se
dirigía a las oficinas. 

Antes de ingresar fue abordado por
dos sujetos que lo amagaron con armas
de fuego, los cuales le exigían el dinero
que acababa de sacar de la instalación
bancaria.

Tras obtener el botín los asaltantes
corrieron y subieron a una motocicleta,
en la cual se dieron a la fuga. 

Al lugar del atraco arribaron agentes
ministeriales y policías municipales
quienes se entrevistaron con el afecta-
do, el cual dio características de los
asaltantes

ESCONDEN DINERAL
Elementos de la Policía Federal

Ministerial  detuvieron a dos hombres,
que transportaban más de medio millón

de pesos ocultos, dentro de un tracto-
camion, en el municipio de Linares,
Nuevo León.

Debido a que no pudieron justiciar
su procedencia, se presumen que el
dinero está relacionado con actividades
de la delincuencia organizada.

La captura se realizó en una revisión
de rutina, realizada en un punto car-
retero de la mencionada localidad.

La Fiscalía General de la República
en Nuevo León, informó que dentro del
operativo, se detuvieron a dos personas
con más de 609 mil pesos en billetes de
diferentes denominaciones. 

La detención se registró sobre la
carretera 85 Ciudad Victoria-
Monterrey kilómetro 137+700, a la
altura del municipio de Linares. 

Al no poder justificar la legal proce-
dencia del mismo, quedaron detenidos
Juan “M” y Gustavo “S”, quienes
dijeron se originarios de la ciudad de
México.

Los hombres se pusieron muy
nerviosos, cuando fueron abordados
por la agencia federal.

Por lo cual, decidieron realizar una
inspección más minuciosa al tracto-
camion.

Fue en ese momento, que se
localizaron en la caja de un tracto-
camión, con placas del Edomex, la
cantidad de 609 mil 110 pesos. 

Por tales hechos, los presuntos
responsables y lo asegurado quedaron
a disposición del MP.

Del caso del jefe policiaco.

Gilberto López Betancourt

La camioneta que presuntamente se
utilizó para ejecutar al Director
Operativo de la Policía de Linares,
Gabriel Solano González, fue encon-
trado incendiándose ayer en la ca-
rretera intermunicipal Linares-
Hualahuises, municipio de Linares.

Las autoridades habían recibido el
reporte de un incendio, en el kilómetro
3 de la carretera, a la salida de la
cabecera municipal de Linares, cerca
de la Universidad Tecnológica Linares
y en dirección a la Comunidad Cinco
Señores.

En la camioneta se encontraron
diversos casquillos percutidos de grue-
so calibre, así mismo la unidad pre-
sentaba impactos de bala, se presume
que los presuntos la balearon antes de
incendiarla.

Elementos de Bomberos y
Protección Civil de Linares y
Hualahuises, arribaron al lugar, más
tarde elementos de la policía munici-
pal, tras reportarse los impactos de
bala y casquillos.

La carretera fue cerrada, y una vez
que se sofocó el incendio, la zona
quedó resguardada para hacerse cargo
de las indagatorias la AEI y personal
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la Fiscalía
General de Justicia.

Ejecutan a hombre; dejan grave a otro

El fatal accidente fue entre un camión y un auto.

El incidente ocurrió en el municipio de San Pedro.

Detienen a tres ladrones de quintas
Sergio Luis Castillo

Elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública de Montemorelos
lograron la detención de tres delin-
cuentes, quienes fueron sorprendidos
saqueando una quinta campestre.

Mencionaron que los sujetos esta-
ban subiendo herramientas, muebles y
otras pertenencias en un vehículo para
llevárselos.

Los hechos se reportaron la tarde de
ayer en una quinta campestre ubicada
en la Comunidad, La Morita, en
Montemorelos.

Los presuntos responsables fueron
identificados como Miguel “NN”, de

38 años, Jorge Alejandro “NN” de 50
años y José Antonio NN* de 41 años,
todos domiciliados en Montemorelos.

Los hechos fueron descubiertos por
el dueño de la quinta, quien al llegar al
lugar se percató que había personas
extrañas sacando sus pertenencias.

Pero al desconocer si estas personas
estaban armadas, decidió llamar a las
autoridades.

Los elementos acudieron a atender
el auxilio de robo en proceso en la
quinta mencionada.

Los uniformados mencionaron que
al llegar al lugar sorprendieron a los
tres hombres en el interior de la
propiedad, los cuales al momento esta-

ban subiendo varias pertenencias a un
vehículo color guinda.

Motivo por el cual se procedió a la
detención de las tres personas,
trasladándolos de manera inmediata al
Ministerio Publico, resguardando el
lugar de los hechos para que personal
de periciales realizara lo correspondi-
ente.

ASALTANTE
Luego de agredir a un oficial de la

Secretaría de Seguridad y Protección a
la Ciudadanía de Monterrey, un hom-
bre fue detenido el jueves en la Colonia
Genaro Vázquez y además es investi-
gado por su probable participación a

robos a casa habitación en las zonas
norte y norponiente.

El presunto se identificó ante las
autoridades como Jesús Mario M., de
39 años de edad.

Los hechos fueron registrados en las
calles Genaro Vázquez y Cerro de la
Campana, en la Colonia Genaro
Vázquez, a las 15:30 horas.

Elementos de la Policía de
Investigaciones de Monterrey circula-
ban por el sector, cuando observan a un
masculino en forma sospechosa y al
pedirle que se detuviera para una
revisión, toma una actitud agresiva.

Al abordar al presunto comienza a
lanzar patadas a los elementos. Uno de los detenidos.

Sale del banco 
y le roban 2 mdp

Incendian 
ejecutores 

vehículo 
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Alberto Cantú.-                                 
La Selección Mexicana de Futbol ya

está en San José para su duelo ante
Qatar en el cierre de la fase de grupos
de la Copa Oro que está siendo en los
Estados Unidos.

El conjunto mexicano llegó el
viernes por la tarde a la ciudad de San
José, todo esto después de vencer el
pasado jueves y en el segundo duelo de
la fase de grupos al conjunto de Haití.

Será hasta este sábado por la
mañana cuando el Tri pueda tener su
primer entrenamiento para preparar el
cruce frente a Qatar.

Ahí, en ese lugar, en San José, el
técnico Jaime Lozano definirá al
plantel que iniciará frente a los qataris
durante el próximo domingo dos de
julio.

Este duelo entre México y Qatar en
San José va a ser en punto de las 18:00
horas de este domingo, en duelo en el
que la escuadra nacional ya llega cali-
ficada a los cuartos de final de esta
justa.

Alberto Cantú .-                                 

El campeón Tigres se presentará
este día por la noche y ante su gente,
todo esto en la jornada uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX y cuando
reciban al Puebla de la Franja. 

En punto de las 19:00 horas y desde
el Estadio Universitario, el cuadro de
Tigres recibirá en la fecha uno del
campeonato mexicano al conjunto
enfranjado. 

Los auriazules llegan de la mejor
forma posible a una inicial jornada del
campeonato mexicano, como los prin-
cipales monarcas. 

La escuadra que dirige Robert Dante
Siboldi llega hoy a este juego con la
etiqueta de campeón del futbol mexi-
cano; recordar que se coronaron el
pasado 28 de mayo y en Guadalajara
frente a las Chivas, en la final de vuelta
del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX, consiguiendo así su octava corona
en la justa local. 

Después de iniciar perdiendo en esa
final y con los goles de Roberto
Alvarado y Víctor Guzmán, Tigres lo
remontó tras los tantos de André Pierre
Gignac, Francisco Sebastián Córdova y
Guido Pizarro, logrando este último el
gol del título en los tiempos extras. 

Tras ese éxito del pasado 28 de
mayo, los felinos tuvieron unas sem-
anas de vacaciones, pero iniciaron su
pretemporada a inicios de junio y ahí
lograron tener una victoria frente al
Cancún y se hicieron del título en el
Campeón de Campeones que fue en los
Ángeles frente al Pachuca, llegando de
la mejor forma posible a este duelo en
contra de los camoteros. 

Y mientras Tigres llega motivado a
este campeonato, siendo los monarcas,
con ocho títulos y la posibilidad del
bicampeonato, el Puebla arriba al
mismo con el antecedente cercano de
haberse quedado en el repechaje del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX y
ahí perder frente a los de la UANL,
además de perder jugadores impor-
tantes en este verano como Israel

Reyes y Anthony Silva, lo cual les
debilita para el Apertura de este año,
además del duelo de hoy frente a los
felinos en el que salen como víctimas. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Guido Pizarro, Diego Reyes, Jesús
Angulo; Rafael Carioca, Juan Pablo
Vigón; Luis Quiñones, Raymundo
Fulgencio, Fernando Gorriarán y
André Pierre Gignac sería el equipo
que hoy inicie en los Tigres. 

Tras esta situación, hoy es el día en

el que el monarca Tigres da comienzo a
su defensa del título y este sábado lo
hacen de locales y frente al Puebla de
la Franja, rival que buscará abollarse la
corona a este campeón del futbol mex-
icano, a este conjunto auriazul que
semanas atrás y frente a Chivas logró
tocar la gloria del Balompié Nacional
con la consagración del título, siendo
ese objetivo que intentarán hacer tam-
bién realidad para ellos en este mismo
semestre.

Alberto Cantú .-                                
Este día por la tarde comienza el

proyecto de Fernando ‘Tano’ Ortiz
en la dirección técnica del Club de
Futbol Monterrey, todo esto cuando
enfrenten en la jornada uno de este
Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX al cuadro del Atlético de San
Luis. 

Desde el Estadio Alfonso Lastras
y en punto de las 17:00 horas, el
Monterrey de Fernando Ortiz
jugarán frente a los potosinos en
este inicio del presente campeonato
mexicano. 

Los Rayados apostaron su futuro
inmediato a un Fernando Ortiz que
salió de las Águilas del América en
el Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX. 

Después de perder en las semifi-
nales frente a Tigres y correr a
Víctor Manuel Vucetich pese a
tener una temporada de ensueño,
en la que fueron líderes y lograron
un Torneo Clausura 2023 que en lo
numérico fue muy bueno, en el
Monterrey no perdonaron la elimi-
nación en Liguilla a manos del hoy
monarca y eso costó el cese del
“Rey” Midas, así como la llegada
del ‘Tano’. 

Ortiz, que tomó la dirección téc-
nica del Monterrey a comienzos del
pasado mes de junio, dirigió la
pretemporada de este Rayados,
conociendo ahí al plantel y regis-
trando una marca de tres victorias
por un empate en los duelos de
preparación. 

Sin el refuerzo ‘bomba’ y con el
fracaso reciente del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, hoy
este Monterrey de Fernando Ortiz
empieza su camino en el presente
semestre, enfrentando en esta fecha
uno a un Atlético de San Luis que
les buscará poner difíciles las cosas

en el Estadio Alfonso Lastras. 
El juego podría ser parejo ya que

Rayados tiene un nuevo entrenador,
aún no tiene refuerzos y otros fut-
bolistas están con la Selección
Mexicana a de Futbol, todo esto
aunado a que enfrentan a un San
Luis de local que perdió a su talen-
toso entrenador como André
Jardine que se marchó a las Águilas
del América, pero pese a eso, pese a
que en el papel podría lucir equili-
brado este cruce, la realidad es que
el plantel del Monterrey es muy
superior a los de los hoy anfitriones
y tras ello están obligados a ganar
este día por la tarde. 

Pero Ortiz, en su llegada a
Monterrey, prometió que este
Rayados con él como técnico no solo
ganaría partidos, sino que lo haría
de manera espectacular y con un
sistema ofensivo, siendo esa
situación una presión más para un
Rayados que en este Apertura 2023
de la Liga MX solo les valdría para
salvar la temporada lo que sería el
título, y no algo distinto a eso. 

Esteban Andrada; Erick
Aguirre, Stefan Medina, Héctor
Moreno, Sebastián Vegas; Celso
Ortiz, Jonathan González, Jordi
Cortizo; Maxi Meza, Germán
Berterame y Rogelio Funes Mori
sería el equipo que hoy inicie en el
Monterrey. 

Finalmente está todo listo para
que hoy inicie el proyecto de
Fernando Ortiz en el Club de
Futbol Monterrey, el inicio de este
estratega en el actual Rayados,
equipo que viene de fracasar en el
Clausura 2023 y el cual es el más
obliga a ser campeón del futbol
mexicano en el presente Apertura
ya que algo distinto a eso sería un
fracaso rotundo para la menciona-
da institución. 

Alberto Cantú .-                                

Directivos de FIFA visitaron el
viernes  las sedes de entrenamientos de
Rayados y Tigres, todo esto para que
tal vez puedan servir como lugares de
prácticas para las futuras selecciones
que participen en el Mundial del 2026
que será en México, Estados Unidos y
Canadá. 

La visita en la mañana del viernes
fue en las instalaciones de El Barrial,
pero esta comitiva de FIFA no visitó
ahí las canchas de entrenamiento y

tampoco el hotel en el que se hospedan
los jugadores del Monterrey, todo esto
después de que únicamente estuvieran
en la casa club y ahí compartieran
algunos puntos de vista con la directi-
va de Rayados. 

Esa visita duró unos 40 minutos y
los antes citados se retiraron poco
después del mediodía, para posterior-
mente a eso visitar la sede del entre-

namiento de los Tigres, el Estadio
Universitario. 

Ahí, en ese lugar, Everardo Valdez,
el vocero del Club de Futbol
Monterrey, acompañó a los directivos
de FIFA a la sede del Estadio
Universitario, informando que el
‘Volcán’ y ‘El Barrial’ tienen posibili-
dades de ser sedes de entrenamientos
para las selecciones que participen en

la próxima cita mundialista. 
‘Fue una visita de operación para

ver qué lugares pueden estar
disponibles para las selecciones que
participen en la próxima Copa del
Mundo”, mencionó. 

Estos directivos de FIFA estuvieron
reunidos con los directivos de Tigres,
entre ellos Mauricio Culebro, quien es
el presidente de la institución y el cual

les enseñó las instalaciones del
‘Volcán’. 

Será hasta el último trimestre de
este año que se den a conocer los
resultados de dichas visitas y mientras
tanto los evaluadores de FIFA se
fueron con buenas referencias del
‘Volcán’ y El Barrial, existiendo la
posibilidad de que dichos recintos
deportivos sean unas de las sedes de
entrenamientos para las selecciones
que participen en la próxima cita
mundialista. 

Busca FIFA sedes para entrenamientos

Ya está el Tri en San José 

Será hasta este sábado por la mañana cuando el Tri pueda tener su primer
entrenamiento. 

Inicia Fernando Ortiz 
su ‘era’ en Rayados

Sin el refuerzo ‘bomba’, hoy el Monterrey de Fernando Ortiz empieza su
camino enfrentando en esta fecha uno a un Atlético de San Luis.

Empieza Tigres camino
por el bicampeonato

Los felinos recibirán en la fecha uno del campeonato mexicano al conjunto
del Puebla, en el estadio Universitario.
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Los Bravos de Juárez le dieron la campanada al América en el
Estadio Azteca y lo hicieron en la jornada uno del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX, remontando a este equipo y haciéndolo por un
marcador final de dos goles a uno y consumando un debut para el
olvido de André Jardine como técnico de los azulcremas.

Después de iniciar el América ganando con una victoria parcial
y eso después del tanto de Leo Suárez al minuto 15' tras un tiro
libre desde fuera del área, ya después remontó el conjunto de los
Bravos de Juárez.

Los Bravos igualaron el juego al 86' de acción y eso fue con el
gol de Aitor García, mientras que Ángel García logró el segundo y
la remontada de los Bravos al 95' con el tanto de Ángel Zapata. 

Sorprendente resultado para los Bravos de Juárez, quienes ahora
lideran el Torneo Apertura 2023 de la Liga MX y lo hacen con la
cantidad de tres puntos.

Las Águilas del América, por su parte, son coleros y últimos de
la tabla general tras registrar cero puntos.

El Mazatlán y el Pachuca no pasaron del empate en el Estadio
'Kraken' de Sinaloa, todo esto en la jornada uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX.

Desde Sinaloa y el Mazatlán siendo local, el conjunto local
empató a un gol con el cuadro de Pachuca.

Los Tuzos empezaron ganando con el gol de Lucas Di Yorio,
quien generó la diana del parcial triunfo de los visitantes al 48'.

Eduardo Bello igualó el juego con el Mazatlán y eso fue con su
gol hecho al minuto 62' de la segunda mitad.

Tras este resultado, ambos equipos sumaron un punto y
mantienen su invicto en el inicio de la campaña.

Los Pumas de la UNAM, equipo que es dirigido por Antonio
Mohamed, inició con el pie derecho en la jornada uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX y al vencer a los Xolos en Tijuana.

Este conjunto de los Pumas se impuso a los Xolos y eso fue por
marcador final de tres goles a dos.

Ulises Rivas al 25' de acción y tras un rechace de José de Jesús
Corona había anotado el primero en el conjunto de Pumas, pero
Fernando Madrigal igualó todo al 49' de la primera mitad con un
remate de volea en el área grande.

Más tarde, al 48' de acción e iniciando la segunda mitad, Alexis
Canelo mandó un centro al área grande y Carlos González remató
a gol para anotar el segundo de Xolos, pero después Juan Ignacio
Dinneno anotó el empate al 70' y por la vía del penal.

Ya en gol del triunfo de Pumas fue al 89' y en un remate cruza-
do en el área grande de Xolos que fue por parte de Eduardo 'Toto'
Salvio, quien a pase de Dinneno remató a gol y fusiló a Corona.

Los Pumas, tras este resultado, llegaron a tres puntos y con eso
están en la parte alta de la tabla general, mientras que los Xolos
están con cero unidades.

La Selección de Panamá venció
el viernes por la noche y en los
Estados Unidos al cuadro de
Martinica, todo esto para liderar su
grupo en la Copa Oro.

Los canaleros vencieron al
cuadro de Martinica y eso fue por
marcador final de dos goles contra
uno.

Las dianas de Panamá fueron
hechas por parte de Fajardo y
Murillo, mientras que por Martinica

descontó Fabien.
Tras este resultado, Panamá lid-

era su grupo con seis puntos, mien-
tras que después está Martinica con
tres unidades y El Salvador, además
de Costa Rica, complementan el
grupo con solo un punto.

Ya en otro juego de la fase de
grupos de la Copa Oro, el cuadro de
El Salvador igualó a cero con la
escuadra de Costa Rica.
(AC)

Tigres podría tener un buen presagio
para el Apertura 2023 de la Liga MX y
eso es en el sentido de que casi siempre
tienen buenos torneos que son posteri-
ores al que ganaron meses atrás en el
futbol mexicano. 

De los ocho títulos de Liga MX que
tienen los Tigres, los felinos han tenido
siete torneos posteriores a la consecu-
ción de esos títulos y en la mayoría de
ellos les ha ido muy bien. 

Después de lograr su primer título
de Liga MX en la temporada 1977-
1978, los felinos fueron sublíderes en
la campaña 1978-1979 tras hacer 48
puntos, pero no llegaron a la final
frente a Cruz Azul ya que jugaron un
cuadrangular en plena Liguilla y en ese
hicieron ocho puntos, siendo superados
por los Pumas que lograron nueve
unidades, los cuales enfrentaron
después en la disputa de la corona a los
celestes. 

Tras ganar su segundo título en la
temporada 1981-1982, los Tigres
tuvieron una pésima campaña en el año
futbolístico 1982-1983, haciendo solo
37 puntos para ser novenos y no llegar
a la Liguilla. 

El tercer título de Tigres logró ser en
el Torneo Apertura 2011 de la Liga
MX, teniendo un buen Clausura 2012 ,
llegando a las semifinales y frente al
Santos. 

Ya el cuarto título de Tigres logró
ser en el Apertura 2015, logrando los
felinos un buen Clausura 2016 y eso

después de llegar a los cuartos de final,
ante Monterrey. 

El quinto título de Liga llegó para
los Tigres en el Apertura 2016, con-
siguiendo los felinos un buen Torneo
Clausura 2017 al ser finalistas y sub-
campeones frente a las Chivas. 

Ya el sexto título de Tigres logró ser
en el Torneo Apertura 2017 de la Liga
MX y tuvieron un decente Clausura
2018, llegando ahí a los cuartos de final
y ante Santos Laguna. 

Tiempo después, Tigres logró su
séptimo título de Liga MX y eso fue en

el Torneo Clausura 2019, teniendo un
buen Apertura en este año, llegando a
la Liguilla y a cuartos de final,nfrente a
las Águilas. 

En líneas generales, Tigres acostum-
bra a tener buenos torneos después de
ser campeón en el futbol mexicano. 

Ahora los felinos vienen de con-
seguir su octavo título de la Liga MX y
eso fue en el Torneo Clausura 2023 ,
pero ahora tendrán el reto de tener un
gran Apertura en este año para con-
seguir ahí el bicampeonato y la novena
corona para ellos en la justa local. 

El Atlas de Guadalajara y el conjunto
de Cruz Azul seguirán este día por la
noche la jornada uno de este Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX. 

En punto de las 21:10 horas y desde el
Estadio Jalisco, el local Atlas de
Guadalajara jugará frente al Cruz Azul
de Ricardo Ferretti. 

Ambos equipos llegan a este duelo
con las ilusiones renovadas y después de
lo que fue para ellos el Torneo Clausura
2023. 

Los rojinegros quieren una revancha
consigo mismos tras quedar eliminados
en los cuartos de final y por su eterno
rival, frente a las Chivas. 

Cruz Azul, por su parte, no llegó ni a
la Liguilla ya que Atlas los eliminó en el
juego por la reclasificación. 

Ambos equipos se armaron de gran
forma para este Torneo Apertura 2023 de
la Liga MX y hoy buscarán dar un gran
paso con una victoria para confirmar esta
aseveración. 

Por eso mismo es que hoy se espera
un gran partido en el mítico Estadio
Jalisco, la casa del Atlas de Guadalajara
que hoy con este equipo recibirá al Cruz
Azul de Ricardo Ferretti, quienes por
historia y tradición deberán de tener un
gran Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX y pelear por el título ya que esa es la
exigencia para dicha institución
cementera. 

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil buscará este día por la noche
otro triunfo en la fase de grupos de los
Juegos Centroamericanos y del Caribe

San Salvador 2023. 
El conjunto mexicano que dirige

Pedro López jugará este sábado a las
20:00 horas y en el Estadio Las
Delicias, todo esto cuando enfrenten al
local El Salvador. 

La escuadra nacional viene de ganar
en su debut que fue ante República
Dominicana y eso fue por marcador
final de cuatro goles a cero. 

Tras ese resultado, las mexicanas
buscan hoy otro triunfo que las cali-

fique a la siguiente ronda, a los cuartos
de final. 

México es favorito sobre la escuadra
de El Salvador y eso pese a que los
antes citados sean hoy locales, motivo
por el cual hoy se espera un sencillo tri-
unfo de las connacionales y que con
eso se encaminen a la siguiente ronda
en estos Juegos Centroamericanos y
del Caribe San Salvador 2023 que a día
de hoy lidera con amplio margen la del-
egación mexicana y sus deportistas. 

Robert Dante Siboldi, el técnico de
Tigres, confirmó que Sebastián
Córdova se perderá los primeros tres
partidos de los felinos en el Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX que
serán ante Puebla, Juárez y León, todo
esto por la lesión de pubalgia que
padece.

Siboldi aceptó que el mejor jugador
de Tigres en el semestre anterior no lo
tendrán para las primeras tres jornadas,
aunque también expresó que el interés
por Alexis Vega de Chivas continúa,
pero que dependerá de la directiva si
las negociaciones pueden avanzar.

“Se llegó a un acuerdo de llevar una
terapia conservadora y eso llevará
aproximadamente un tiempo de tres
semanas para poco a poco empezar
después la rehabilitación en campo, los
tres primeros partidos serán difíciles

de contar con él y es un jugador que
llegó a su máximo,creo que tiene más
todavía, puede dar más, pero tenemos
más jugadores importantes que lo
pueden suplir, tendremos que buscar la
manera de suplirlo y en la generación
de juego jugar un poquito más difer-
ente, no diferente a radicalmente sino
entre sin dudas que sus características
es difícil que equipare alguno del resto
de sus compañeros, hay que optimizar
las cualidades del que juegue en su
lugar y buscar generar esas opciones
de gol que tenían, tenemos con qué,
hay un plantel vasto y de calidad que
podemos tener variantes buscando de
solventar su ausencia, trataremos como
lo hicimos en los entrenamientos y
partidos buscar variantes pero estamos
tranquilos, tenemos un buen plantel”.
(AC)

Busca Tri Femenil otro triunfo en JCC 
Las mexicanas

se enfrentan a El

Salvador

Por otro triunfo

Atlas y Cruz Azul continúan la jornada uno 

Ambos equipos llegan a este duelo con las ilusiones renovadas 

Panamá gana y es líder
Los canaleros vencieron al cuadro de Martinica

Bravos remonta

Bravos ganan 2 a 1 al América

Mazatlán y Pachuca igualan 
Tras este resultado, ambos equipos sumaron un punto 

Pumas, con el pie derecho

Pumas se impuso a los Xolos

Córdova se perderá 
tres partidos: Siboldi

Sebastián Córdova

Acostumbra Tigres a tener
buenos torneos post título 

Tigres acostumbra a tener buenos torneos después de ser campeón en el
futbol mexicano. 
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El ciclismo regio aportó un oro más
para México en los Juegos
Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023.

La regia Victoria Velasco aportó una
medalla de oro y eso fue en la prueba
Omnium, logrando esto en el
Campeonato Panamericano de Ciclismo
de Pista.

Presea histórica ya que Victoria es la
primera mexicana en see campeona
panamericana en esta prueba.

Ya en más situaciones relacionadas al
deporte regio en los Juegos
Centroamericanos, la feria Alejandra
Cervantes logró el oro junto a Alejandra
Zavala y Andrea Ibarra en la disciplina
de tiro deportivo, en la modalidad de pis-
tola de aire y a una distancia de 25 met-
ros por equipo.

En beisbol, por ejemplo, la novena
mexicana derrotó el viernes a Venezuela
y eso fue por marcador final de 11 car-
reras contra una, avanzando a la disputa
de la medalla de oro.

Cabe señalar que México sigue de
líder en el Medallero de los Juegos
Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023, superando a las otras 34
nacionalidades y registrando un total de
175 metales, en dónde 68 son de oro, 61
de plata y 46 de bronce.

Los Sultanes de Monterrey

pegaron primero en su serie de visi-

tante en Tijuana ante los Toros y eso

en la temporada regular de la Liga

Mexicana de Beisbol.

El conjunto regio venció el

viernes por la noche a los Toros de

Tijuana y eso fue por marcador final

de cuatro carreras a dos.

Dos carreras de Sebastián

Elizalde, una más de José Cardona y

la restante de Yadiel Hernández

fueron las generadas por Sultanes.

Ahora Sultanes buscará ganar

este sábado o el domingo su segun-

do juego en Tijuana ante los Toros,

buscando eso para con ello amarrar

esta serie, mientras tanto tienen una

marca de 35 victorias por 22 derro-

tas en la campaña, estando de líderes

en la Zona Norte.

Tras esta situación, los Sultanes

tendrán este sábado a las 20:30

horas y en Tijuana su segundo de la

serie ante estos Toros.

(AC)

Isaac Paredes y Randy Arozarena,
peloteros mexicanos de los Rays de
Tampa Bay, brillaron con este equipo en
su victoria del viernes frente a los
Marineros de Seattle, todo esto en un
duelo de temporada regular en las
Grandes Ligas.

Este conjunto de los Rays venció a los
Marineros y eso fue por marcador final
de 15 carreras contra cuatro.

Ahí, en ese partido, Randy Arozarena
generó un total de dos carreras y también
dos hits, mientras que Paredes se hizo de
una carrera más.

Esta victoria hizo que los Rays ahora
tengan una marca ganadora de 57 victo-
rias por 28 derrotas, mientras que Seattle
tiene un récord perdedor de 38 triunfos
por 42 juegos perdidos.

Ya en más actividad de los peloteros
mexicanos en las Grandes Ligas, Andrés
Muñoz como pitcher relevista en Seattle
permitió cuatro carreras en una entrada
frente a los Rays, mientras que Alex
Verdugo produjo una carrera en la victo-
ria de los Medias Rojas de Boston sobre
los Azulejos de Toronto.

Cam Robinson, jugador veterano en la
NFL de los Jaguares de Jacksoville, está
arrepentido de haber cometido apuestas
ilegales y tras ello ser sancionado por la
NFL. 

La NFL sancionó con cuatro partidos
sin jugar en la próxima temporada para
Cam Robinson, quien lamentó esa
situación en sus redes sociales. 

“ Pido disculpas a la afición, a mis
entrenadores y compañeros, acataré las
órdenes y espero volver de la mejor
forma posible en el aspecto físico”,
detalló. 

Robinson no jugará en los primeros
cuatro partidos de la temporada 2023-
2024 ya que estuvo inmiscuido en el
tema de apuestas ilegales, pero la san-
ción fue corta ya que las antes citadas no
tenían relación con la justa de la National
Football League y sí con otros deportes
estadounidenses. 

El mexicano Sergio Pérez saldrá en la
décimo quinta posición para el Gran
Premio de Austria del domingo dos de
julio en la Fórmula 1, mientras que su
compañero Max Verstappen de Red Bull
saldrá desde la pole position, desde la
primera posición. 

Pérez, por cuarto Gran Premio con-
secutivo, no pasó a la Q3, motivo por el
cual su mal rendimiento continúa en la
categoría reina del deporte motor. 

Dicho piloto de Red Bull Racing
ahora sí tenía un buen ritmo en la sesión
de clasificación como a diferencia de
ocasiones anteriores, pero ahora lo que le
castigó fueron los límites de pista. 

Tras pasar con relativa facilidad la
Q1, Pérez tuvo grandes vueltas en su
RB19 de Red Bull, pero los límites de
pista en el circuito austriaco hicieron que
en dos ocasiones se le anulara sus
mejores tiempos en la Q2. 

Con poco tiempo para mejorar, Pérez
no lo consiguió y por eso es que saldrá
desde la parte trasera de la parrilla para la
carrera del domingo, buscando remontar. 

Por este motivo es que no pasó de la
Q2 y saldrá décimo quinto para el Gran
Premio de Austria, teniendo que tener un
buen resultado si no quiere bajar del
segundo lugar en el Mundial de Pilotos
de la Fórmula 1; recordar que está a 69
puntos del líder Max Verstappen y solo
tiene ventaja de nueve unidades respecto
al español Fernando Alonso de Aston
Martin. 

Ahora el mexicano saldrá desde ese
lugar para la carrera del domingo ya que
este sábado será la clasificación al Sprint
para la carrera corta en Austria, pero ese
evento no tiene relación con lo que
pasará el domingo. 

El Gran Premio de Austria de la
Fórmula 1 será el domingo dos de julio y
eso en punto de las 07:00 horas. 
(AC)

Patricio O’Ward, piloto regio de

Arrow Mclaren, fue el más rápido

en la práctica libre número uno para

la carrera en Mid- Ohio. 

O’Ward tuvo el viernes por la

tarde la primera práctica libre en ese

circuito y se sintió muy cómodo en

su Arrow Mclaren. 

El regio tuvo la vuelta más rápida

que fue cronometrada en un tiempo

final de 1:06:49, batiendo a los

demás pilotos. 

Dicho piloto regio fue muy supe-

rior a la competencia, a los 26 pilo-

tos que tuvieron la práctica en la

tarde del viernes en el desafiante cir-

cuito de Ohio, en Estados Unidos. 

Ahora el regio tendrá este sábado

la sesión de clasificación para cono-

cer su lugar de partida en la carrera

del domingo dos de julio, siendo la

qualy en punto de las 13:45 horas. 

Fuerza Regia Femenil se llevó el

viernes por la tarde su serie de tem-

porada regular en la Liga Nacional

de Baloncesto Profesional de

México ante las Abejas de

Guanajuato. 

Este conjunto de Fuerza Regia

Femenil logró vencer al cuadro de

las Abejas y fue en los dos partidos,

ganando en el del viernes en

Guanajuato por un marcador final

de 93 puntos contra 66. 

La figura del duelo en Fuerza

Regia Femenil acabó siendo una

Kaila Charles que se hizo de 18 pun-

tos en el duelo. 

Tras este resultado, ahora Fuerza

Regia Femenil llegó a una marca

ganadora de 10 victorias por ocho

derrotas para ya estar en los play-

offs. 

Ahora Fuerza Regia Femenil cer-

rará la temporada regular en la

LNBP cuando el siete y ocho de

julio cierren su temporada regular

en casa y enfrenten en dos juegos al

conjunto de Correcaminos. 

Ciclismo regio aporta otro 
oro para México en JCC

La regia Victoria Velasco aportó una medalla de oro 

O’Ward, el más rápido
en práctica de Ohio 

El regio tuvo la vuelta más rápido

Brillan Paredes y Arozarena con Rays

Rays venció a los Marineros y eso fue por marcador final de 15 carreras contra
cuatro.

Se arrepiente Robinson de apuestas ilegales

La NFL sancionó con cuatro partidos sin jugar en la próxima temporada para
Cam Robinson

Inicia Sultanes con triunfo
El conjunto regio venció el viernes por la noche a los Toros de Tijuana 

Saldrá Checo 
décimo quinto

El mexicano volvió a quedar fuera otra vez en Q2 y eso por cuarta ocasión de
forma consecutiva 

Fuerza Regia Femenil se
lleva serie ante Abejas

Fuerza Regia Femenil tiene ya 10
victorias



Especial.-                                             

Alan Arkin, el actor de carác-
ter irónico que demostró su ver-
satilidad en todo, desde la
comedia ridícula hasta el drama
escalofriante al recibir cuatro
nominaciones a los Premios de
la Academia y ganó un Oscar en
2007 por “Little Miss Sun-
shine”, falleció a la edad de 89
años.

Sus hijos Adam, Matthew y
Anthony confirmaron la muerte
de su padre a través del publi-
cista del actor el viernes.
“Nuestro padre era una fuerza
de la naturaleza con un talento
único, tanto como artista como
hombre”, dijeron en un comuni-
cado.

Nacido en el distrito de
Brooklyn de la ciudad de Nueva
York, él y su familia, que incluía
dos hermanos menores, se
mudaron a Los Ángeles cuando
él tenía 11 años. Sus padres en-
contraron trabajo como maes-
tros, pero fueron despedidos
durante el Terror Rojo posterior
a la Segunda Guerra Mundial
porque eran comunistas.

Se casó con una compañera
de estudios, Jeremy Yaffe, y

tuvieron dos hijos, Adam y
Matthew.

Después de que él y Yaffe se
divorciaron en 1961, Arkin se
casó con la actriz y escritora
Barbara Dana y tuvieron un
hijo, Anthony. Los tres hijos se
convirtieron en actores.

Miembro de la famosa com-
pañía de comedia Second City
de Chicago, Arkin tuvo un éxito
inmediato en las películas con la
parodia de la Guerra Fría "Vie-
nen los rusos, llegan los rusos" y
alcanzó su punto máximo tarde
en la vida con su victoria como
mejor actor de reparto por el
éxito sorpresa de 2006. "Peque-
ña señorita Sunshine". 

En los últimos años protago-
nizó junto a Michael Douglas la
serie de comedia de Netflix "El
método Kominsky", un papel
que le valió dos nominaciones
al Emmy.

A lo largo de los años, Arkin
apareció en películas favoritas
como "Edward Scissorhands",
interpretando al vecino de Jo-
hnny Depp; y en la versión cine-
matográfica de “Glengarry Glen
Ross” de David Mamet como
un obstinado vendedor de bie-
nes raíces. Él y Reiner interpre-

taron a hermanos, uno exitoso
(Reiner), otro en apuros
(Arkin), en la película de 1998
"The Slums of Beverly Hills".

También fue la voz de Wild
Knuckles en la película animada
de 2022 "Minions: The Rise of
Gru".

En televisión, Arkin apareció
en las series de corta duración
"Fay" y "Harry" e interpretó a
un juez de la corte nocturna en
la serie dramática de Sidney
Lumet "100 Center Street" en
A&E. 

También escribió varios
libros para niños.
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El Universal.-                                  

Arnold Schwarzenegger sigue
cumpliendo su promesa de "I'll be
back!", es decir, "¡Volveré!", y lo
hace de una manera particular.

Con el debut del documental en
tres partes Arnold (2023) en Netflix
y el estreno de la serie Fubar, se
suma este verano la presentación
del libro ARNOLD, cuyas imáge-
nes cubren más de cinco décadas
de carrera, cimentándolo como un
ícono de la pantalla y del deporte,
que, cual moderno Hércules, cargó
el estrellato sobre sus hombros.

Pero no siempre el rayo del gla-
mour cayó sobre el nacido en Thal,
Styria, Austria en 1947. El mismo
Arnold describe que su cuna estu-
vo rodeada de hombres que se
sentían perdedores, tras la Segunda

Guerra Mundial. Si hay una buena
noticia para ese niño Schwarze-
negger, es que muy temprano soñó
e incluso se obsesionó con la idea
de mudarse a Estados Unidos.

"Tuvimos problemas para ali-
mentarnos. No había trabajo y mi
madre mendigaba por comida. Me
gustaba jugar fútbol y pensaba que
si lo hacía bien podría emigrar a
Estados Unidos", compartió la es-
trella en la presentación de su libro,
que se llevó a cabo en el teatro prin-
cipal del Museo de la Academia de
Cinematografía.

"El problema es que cuando
averigüé que los estadounidenses
no eran aficionados al soccer, tuve
que cambiar de táctica. A los 14 me
inspiré en revistas que llegaban con
las estrellas del fisicoculturismo
como Reg Park, Steve Reeves y

Johnny Weissmuller, con carrera
incluso en Hollywood, y me dedi-
qué al 100 a entrenarme para poder
pedir mi Visa americana".

La superestrella platicó de este y
otros temas con Dian Hanson, edi-
tora de la casa editorial Taschen
que lanza esta semana su libro

biográfico con dos volúmenes de
entrevistas extensas a lo largo de
siete años con el actor, y centenas
de fotografías, que incluyen las len-
tes de Andy Warhol, Richard
Avedon y Annie Leibovitz.

En la plática, a la que EL UNI-
VERSAL tuvo acceso exclusivo,
Schwarzenegger detalló los esfuer-
zos que lo llevaron a ser el más
joven Mr. Universe en la historia
de la competición fisicoculturista
en Europa, con sus 20 años, ganan-
do de 1967 a 1970, y recibiendo
esa ansiada carta de Estados
Unidos invitándolo a mudarse para
seguir compitiendo contra la reale-
za del fisicoculturismo.

"Hubo un tiempo en que mi
madre estaba preocupada por mí,
pues mi recámara estaba tapizada
con fotografías de hombres sólo

vistiendo pantalones cortos. Me
decía que todos mis amigos tenían
imágenes de mujeres sensuales.
Obviamente, tuve que explicarle
que eran mis ídolos del deporte que
yo practicaba", compartió con su
estilo de buen humor.

MÚSCULO Y CEREBRO
La ironía sucedió cuando

Schwarzenegger descubrió que
para el país que lo cobijaba, el fisi-
coculturismo no era relevante.
Contrario a sus colegas que estaban
enojados con la prensa por siempre
hablar de ellos con clichés, Arnold
cambió su perspectiva, tomó el
micrófono y comenzó a dar entre-
vistas a quien lo solicitara.

"Fui el primer fisicoculturista
que contrató a una publicista desde
el primer día”, dijo.

Londres, Inglaterra.-                             

El actor ganador del Oscar
Kevin Spacey se emocionó al
aprovecharse de otros hombres y
escaló su comportamiento de
insinuaciones quisquillosas a
caricias hostiles y cosas peores,
dijo un fiscal al jurado el viernes
durante el juicio por agresión
sexual de Spacey en Londres.

Spacey es “un hombre que no
respeta los límites personales o
el espacio, un hombre que pare-
ce deleitarse en hacer que los
demás se sientan impotentes e
incómodos: un acosador sexual”,
dijo la fiscal Christine Agnew..
“Su método preferido de asalto
es, al parecer, agarrar agresiva-
mente a otros hombres en la
entrepierna”.

Spacey, de 63 años, se declaró
inocente de una docena de car-
gos que involucran a cuatro
hombres y acusaciones que
datan de 2001 a 2013, cuando
trabajaba en el Teatro Old Vic de
Londres. 

Los cargos incluyen agresión
sexual, agresión indecente y
hacer que una persona participe
en una actividad sexual con

penetración sin consentimiento.
Hay mucho en juego para el

actor estadounidense. Una con-
dena podría enviarlo a prisión,
mientras que una absolución
podría permitirle regresar a su
carrera.

El abogado defensor Patrick
Gibbs dijo que Spacey negó
todas las acusaciones de activi-
dad no consensuada y les dijo a
los miembros del jurado que se
preguntaran mientras escucha-
ban la evidencia qué había ocu-
rrido, si es que había ocurrido
algo, cuando él estaba con los
hombres.

Sugirió que las presuntas víc-
timas tenían otros motivos.

El actor se desempeñó como
director artístico del Old Vic
Theatre desde 2003 hasta 2015.
Los cuatro hombres que acusa-
ron a Spacey de agresión sexual,
ahora en sus 30 o 40 años, no se
conocían, pero todos “tuvieron la
desgracia de atraer” su atención,
dijo Agnew.

“Ninguno de los hombres
quería ser tocado por Kevin
Spacey... de una manera sexual,
pero a él no parece importarle
mucho sus sentimientos”, dijo.

Llama fiscal a Spacey
‘un acosador sexual’

Sigue Arnold Schwarzenegger imparable; presentará su libro

El Universal.-                                  

Aunque el 2022 no fue fácil
para la artista colombiana
Shakira, quien enfrentó
desafíos personales como su
separación con Gerard Piqué y
la revelación pública de una
traición amorosa, así como las
enfermedades que afectaron a
su padre William Mebarak, ella
declaró que estaba atravesando
uno de los momentos más difí-
ciles de su vida. 

Sin embargo, el año 2023 le
ha dado la bienvenida con
alegría y éxito. No solo ha cau-
tivado al público con sus
recientes sencillos, sino que
también ha sido honrada como
"La mujer más bella" por la
revista "People en Español".

La intérprete de "Te felici-
to" acaparó los reflectores gra-
cias a su deslumbrante rostro y
personalidad, puesto que enca-
beza la lista de los "50 más
bellos".

En una entrevista con el
medio, la reconocida artista
compartió detalles de su nueva
vida en Miami, donde se ha
establecido después de pasar,
aparentemente, 8 años en
España. 

Además, habló sobre su
estado de soltería y el incondi-
cional apoyo que ha recibido
de sus familiares y amigos ante
la avalancha mediática.

En ese contexto, Shakira
compartió que su padre desem-
peñó un papel significativo
durante su proceso de divorcio
con el futbolista, al estar a su

lado en todo momento.
Además, expresó que él es su
primer y eterno amor.

Reveló que fue un momento
en el que todo se le vino abajo
y sentía que su hogar se des-
moronaba, pero ahora está lista
para iniciar una nuevo "capítu-
lo en su vida" como lo dijo pre-
vio a que llegara a los Estados
Unidos.

Por otra parte, recordó que
sus hijos: Milán y Sasha, son
su razón de vivir y su alegría
más grande.

La voz de "Acróstico" no
sólo se posicionó como la
"Mujer más bella" sino tam-
bién figura en la lista de las 25

mujeres "Más Poderosas",
según la misma revista.

Esta está dividida por:
#LosDuros, #LosGuerreros,
#LosEternos y #LasAmazonas,
este último en el que se
encuentra a Shakira.

Otras famosas que están
junto a la artista son: Karol G,
Ana de Armas y Jennifer
López, mientras que en Los
Eternos aparecen Thalía y Eva
Longoria.

TAMBIÉN MEMES
Luego de que Shakira vol-

viera a sonar con su nuevo
tema musical llamado "Copa
vacía" junto a Manuel Turizo,

sus seguidores se volcaron a
las redes sociales para hacer
alarde del nuevo video clip en
el que la artista luce increíble
como toda una sirena, pero los
memes no se hicieron esperar.

La colombiana se ha con-
vertido en los últimos meses en
la "reina del meme", ya que
desde la infidelidad del
español Gerard Piqué, pasando
por su divorcio y la tiradera
con Bizarrap, cada etapa tuvo
sus memes en acción que inun-
daron las redes sociales.

Ahora, mucho más visible,
dada al público y centrada en
su trabajo musical, la barran-
quillera ha permitido que el
mundo se entere de sus dolores
y alegrías, que siempre serán
piezas para cosechar nuevos
éxitos musicales y con ello
seguir facturando a su favor.

El video de "Copa vacía",
ha cautivado tanto a los fans
que, en cuestión de dos horas,
logró dos millones de visuali-
zaciones.

A través de su broadcast
chat, al que llamó el
"Shakichat", la artista reveló lo
que significó este clip. 

"Yo creo que la figura de la
sirena en este video es muy
simbólica y representa muy
bien este momento de mi vida,
porque muchos saben que
estoy en el momento de mi
vida de vuelta a mí misma y
esta sirena en el video llega a
sacrificar muchas cosas por
amor y acaba en un basurero
rodeada de ratas y finalmente
regresa a su hábitat".

Además, la barranquillera está estrenando video y colabora-
ción con Manuel Turizo, su canción “Copa Vacía”.

El Universal.-                                              

Un transformador explotó
este viernes en los estudios
Warner Bros en Burbank,
Califoria, lo que provocó un
incendio que fue controlado
rápidamente, dijeron los bom-
beros.

Se informó sobre el fuego
justo antes de la 1:40 p. m. en
el estudio, conocido por su
icónica torre de agua. 

Las imágenes en las redes
sociales mostraron una gran
columna de humo negro que
se elevaba hacia el cielo,
reportó Los Angeles Times.

LA PORTAVOZ
Jessica Zacholl, portavoz

de Warner Bros., dijo que un
transformador cercano
explotó, lo que provocó un
incendio eléctrico.

"Teníamos curiosidad por
saber qué estaba pasando, y
uno de nuestros compañeros
de trabajo vio humo en esa
área", dijo Roger Rodríguez,
quien trabaja en el edificio

iHeartMedia al final de la
calle. "Hubo una subida de
tensión justo cuando estalló el
incendio".

Una fuente de los estudios
Warner le dijo al Hollywood
Reporter que el incendio se
consideró un "accidente" y
que no pasó a mayores; tam-
poco reporte de víctimas.

El transformador estaba
junto al Departamento de

Bomberos de Warner Bros.,
que respondió con la ayuda de
los departamentos de bombe-
ros de Burbank y Glendale. Al
menos dos edificios cercanos
fueron evacuados como medi-
da de precaución y no se
reportaron heridos.

Los usuarios de Twitter
cerca de la escena publicaron
imágenes del incendio en las
redes sociales.

Explota transformador en estudios Warner

El actor enfrenta un proceso en Inglaterra, donde es acusado de
abuso contra cuatro hombres.

El estallido se consideró un accidente.

Ganó el Oscar en 2007.

Muere Alan Arkin

Es Shakira ‘la mujer 
más bella del 2023’

Según la revista People

Es su “biografía” en imágenes en cinco décadas de carrera.
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César López                                       

Para Mariana Maldonado
Villarreal y Marcela Martínez de la
Torre, alumnas de en Ciencias de la
Educación de la Universidad de
Monterrey, el semestre recién con-
cluido -su sexto en la UDEM- des-
tacó por sus grandes aprendizajes.

Y quizá el más grande de todos,
es el que les dejó la clase de
Educación y Desarrollo Comuni-
tario porque no se limitaron a
aprender los conceptos en el salón
de clases. En lugar de eso, los apli-
caron en un proyecto con el poder
de mejorar las vidas de las familias
de las colonias Balcones de Santa
Catarina y Hacienda de Santa
Catarina.

Todo comenzó con el reto que
les presentó la docente Beatriz
Gómez García: “el objetivo del
curso es que los estudiantes conoz-
can la teoría alrededor del desarro-
llo comunitario para mejorar la
calidad de vida”, señaló la profeso-
ra. “Vimos diferentes metodo-
logías como la intervención socio-
urbana, la reconstrucción del tejido
social”.

Después llegó el momento de
trasladar la base teórica a la reali-
dad, aplicando dos temas de alta
relevancia en la materia: cómo rea-
lizar un diagnóstico social y cómo
implementar y evaluar un proyecto
que atienda tal diagnóstico en una
comunidad en condiciones de vul-
nerabilidad, agregó la maestra.
Esta manera de llevar y estructurar
su curso se llama Aprendizaje en el
Servicio y no es nueva en la
UDEM.

Jimena Gaspar Rivera, quien

forma parte del Centro de
Desarrollo Académico de esta casa
de estudios, explicó que “es una
metodología en la cual los conoci-
mientos aprendidos se ponen en
práctica a partir de proyectos que
involucren a la comunidad y
resuelvan una necesidad”.

Gómez García añadió que el
aplicar dicha metodología en las
aulas responde a una vocación de
impactar positivamente en la socie-
dad para ella y sus alumnos: “es
una oportunidad que tienen de ver
la profesionalización del servicio
comunitario, ser facilitadores de
procesos de vida”.

La profesora Beatriz y sus estu-
diantes echaron mano de los lazos
construidos con la mencionada
zona a partir de la apertura de la
Preparatoria Politécnica Santa
Catarina Poniente.

Las 13 estudiantes del curso se

organizaron en tres equipos y a
cada uno se le asignó una escuela
del área. 

Era tarea de todas llevar a cabo
el diagnóstico social, que realiza-
ron de manera parecida: convoca-
ron a los padres de familia a una
reunión y les solicitaron identificar
aspectos positivos y negativos de
su colonia, así como reflexionar
sobre lo que les gustaría cambiar.
La idea era partir de una necesidad
sentida de la gente. 

Mariana relató que ellas y sus
compañeras detectaron preocupa-
ción por la carencia de comunica-
ción en casa, la falta de regulación
de los chicos en el uso de la tecno-
logía y el acoso escolar. Prepararon
un taller de tres sesiones, una para
abordar cada tema. En promedio,
nueve padres de familia asistieron
a las reuniones.

“Realizamos investigación de

cada tema para darles herramien-
tas. Una que les encantó es el cír-
culo de diálogo, donde, con pre-
guntas guiadas, cada uno habla y
todos construyen una conclusión”,
dijo la estudiante. “Nos encantó
que en una sesión hasta asistió un
abuelito. Nos quedamos contentas
al ver el genuino interés de com-
partir, de que ambas partes nos
abramos y aprendamos los unos de
los otros”.

Marcela relató que pudieron
aprovechar la excelente relación
entre los padres de familia y la
escuela asignada. 

“Muchas mamás expresaban
culpa de que sus hijos sean consi-
derados los ‘raros’ cuando hay un
diagnóstico de trasfondo como
Déficit de Atención. Por eso enfo-
camos nuestro taller de tres sesio-
nes en el bullying”, añadió.

César López                                   

Un total de 17 mujeres de la
comunidad del Tec de Monterrey
forman parte de la lista de las
mujeres más poderosas de
México de la revista Forbes en su
edición 2023.

Desde 2012 la revista se ha
dado a la tarea de compilar este
listado para, de acuerdo con la
publicación, visibilizar las histo-
rias de distintas líderes que han
tenido un impacto en nuestro
país.

Inés Sáenz, vicepresidenta de
Inclusión, Impacto Social y Sos-
tenibilidad del Tec de Monterrey,
comentó sobre este reconoci-
miento que:

“La representación de alum-
nas, investigadoras, profesoras,
colaboradoras y EXATEC en este
listado nos recuerda la importan-
cia de visibilizar el impacto posi-
tivo que generan las mujeres del
Tec en diferentes ámbitos.

“Sus logros son un llamado a
seguir trabajando para avanzar
hacia la igualdad de género en
nuestra comunidad”.

Estas 17 mujeres de la comu-
nidad Tec, están haciendo historia
en México.

Entre ellas destaca Victoria
Rodríguez Ceja, egresada del
campus Ciudad de México en
1997 de la Licenciatura en Econo
mía, y funge actualmente como
Gobernadora del Banco de Mé-
xico.

También está Diana Olivares
Ábrego Olivares, quien es la Di-
rectora general de LATAM Air-
lines para México, Centroamérica
y el Caribe, además de ser presi-
denta de la Cámara Nacional de
Autotransportes (CANAERO),
siendo la primera mujer en este
cargo.

De igual modo destaca en el
ranking, Rosa Laura Crespo Ca-
sas, directora ejecutiva de Factor
Humano y Escuela de la Bolsa en
la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV).

En este listado se encuentra
Eva María Trujillo Chi Vacuán,
egresada de la carrera de Médico
Cirujano de la especialidad en
Pediatría de la Escuela de Medi-
cina y Ciencias de la Salud en

campus Monterrey. Actualmente,
se desempeña como doctora y
colaboradora de TecSalud desde
hace 24 años.

LUCHA POR LA IGUALDAD
Diana Flores Arenas, campeo-

na mundial con la selección me-
xicana de flag football; Carolina
Arreola Quintana, líder de Mu-
jeres en Tech; Angela Gómez
Aíza. Presidenta de SAP México;
y Regina Granados De Ita, CEO
de LeasePlan, también forman
parte de esta especial lista.

Completa el listado de Mu-
jeres Tec, Maru Campos Galván,
gobernadora de Chihuahua; Rita
Quetziquel Fuentes Aguilar, Ma-
ría Teresita “Maite” Ramos Gó-
mez; Cynthia Villarreal Garza,
Galia Borja Gómez, Alicia del
Valle Soto, Sofía Pérez Gasque
Musiera y Marlene Garayzar
Gómez, todas ellas destacadas
mujeres en el mundo de la in-
vestigación, la salud, la inge-
niería y el mundo de las empre-
sas de México y Latinoamérica.

César López                                   

Con un enfoque en la memo-
ria LGBT+, el LABNL invita a
“Sábado en LABL”, evento que
se lleva a cabo una vez al mes y
donde hay actividades abiertas
como presentación de proyec-
tos, bazares culturales, música
en vivo, activaciones en la
Explanada cultural, entre otras. 

Es un evento abierto, gratui-
to, en que se comparten los pro-
cesos y proyectos que se están
desarrollando en el laboratorio
y que también busca fomentar
la convivencia entre la comuni-
dad, entre proyectos y entre
personas para seguir generando
encuentros y redes de colabora-
ción.

Para esta edición hay 3 acti-
vidades principales, siendo la
primera la presentación de los 3
proyectos ciudadanos desarro-
llados en las Sesiones de proto-
tipado sobre Memoria LGBT+.

Los proyectos son
“Ciudadanía trans y no bina-

ria”, “Translucidez”, y  “La fun-
dación del Barrio gay de
Monterrey”, proceso en que se
trabajó con el apoyo de 4 men-
tores que les han estado acom-
pañando y asesorando: Odile
Cortés, cofundadora de
IntegraRSE; Andrés Treviño,
titular de la Dirección de

Diversidad Sexual del Gobierno
de Jalisco; Daniela Mendoza,
investigadora y directora de
verificado.mx y Alicia Cruz,
coordinadora de Diversa,
Laboratorio de Arte LGBT+ en
Aguascalientes.

Destaca también el bazar
cultural a cargo de Mercadita

diversa y finalmente, las pro-
puestas musicales y performan-
ce en vivo a cargo del Consejo
ciudadano LGBT+ de
Monterrey. 

Por lo que respecta al Bazar
cultural, este se ubicará en la
Explanada enfrente de LABNL.
Esta edición está a cargo de
“Mercadita diversa” con
emprendimientos, artistas y
productos generados por perso-
nas creadoras y creativas de la
comunidad LGBT+. 

A la par del bazar, en la
Explanada cultural habrá músi-
ca y performance en vivo pro-
puestos por el Consejo ciudada-
no LGBT+ de Monterrey. 

Además, habrá rampas para
patinar en la explanada y se
darán a conocer qué convocato-
rias están abiertas actualmente
y cómo las personas interesadas
en participar se pueden sumar a
colaborar a los proyectos que se
están desarrollando en LABNL. 

Brindan herramientas para
fortalecer vínculos familiares 

Las actividades estarán enfocadas a la primera infancia.

Tendrán Sábado en LABNL con enfoque LGBT+

Destacan mujeres Tec entre las más poderosas 

Brindaron talleres en torno al bullying, cómo prevenirlo, como apoyar a los hijos y cómo crear
vínculos positivos ente los miembros de la familia para generar confianza.

Celebrará Niños Conarte
su décimo aniversario 

César López                                                  

Niños CONARTE celebra este
2 de julio su décimo aniversario
con actividades artísticas y de
fomento a la lectura para niñas,
niños, padres de familia, comuni-
dad educativa y formadores de cul-
tura infantil; están dedicados a la
primera infancia y serán de entrada
gratuita.  

“La infancia es una etapa tras-
cendental en el desarrollo de las
personas, motivo por el cual
fomentamos la participación infan-
til en las artes, generando momen-
tos de encuentro en ambientes de
confianza, que permitan la escu-
cha, el diálogo, así como la expre-
sión”, resaltó Verónica González
Casas, Presidenta de Conarte.

El programa de celebración
estará conformado por los talleres
“Criaturas voladoras”, “Magia de
burbujas”, “Cantos, juegos y cari-
cias para la primera infancia” y
proyecciones de animaciones
experimentales.

Para la clausura, destaca el
espectáculo “Risas de bolsillo”.
Los talleres y proyecciones suce-

derán entre el sábado 1 y domingo
2 de julio a partir de las 4:00 PM.

Para los más pequeños, los
bebés de 0 a 3 años y sus acom-
pañantes, vivirán momentos afecti-
vos de encuentro mediante la
poesía, la música y el juego; mien-
tras que las niñas y niños a partir de
cuatro años, crearán un juguete
volador inspirado en una criatura
fantástica. 

Las actividades son de entrada
libre, a excepción de la actividad
“Cantos, juegos y caricias para la
primera infancia”, que requiere
reservación en línea en
www.tiendaconarte.org.mx.  

Desde su apertura, Niños
CONARTE se ha posicionado
como el lugar dedicado a la inclu-
sión y la educación artística en
donde se puede imaginar, crear y
explorar con todos los sentidos.

Este recinto de más de mil
metros cuadrados, cada año refren-
da el derecho que tienen las infan-
cias a la cultura y las artes, bajo los
principios de acceso, disfrute y par-
ticipación, en condiciones de igual-
dad y se encuentra al interior del
Parque Fundidora. 

Se abordó la genealogía de uno de los apellidos más popu-
lares en la entidad.

Comparten la historia de 
Los Elizondo en Nuevo León

César López                                        

Fue precisamente en las sobre-
mesas familiares donde se reunían
diversas generaciones, donde Edna
Yolanda Elizondo González, tuvo
la inquietud de saber quiénes eran
sus ancestros y tras de 27 años ha
logrado desentrañar su legado
familiar y lo presentó en la confe-
rencia Los Elizondo en el Nuevo
Reino de León este 30 de junio en
el Museo del Noreste.

Dentro del ciclo Memorias de
Nuevo León, que coordina
Leonardo Martínez Hernández se
abre un espacio para abordar la
genealogía de uno de los apellidos
más populares de Nuevo León, el
Elizondo.

Fue justamente cuando
Monterrey cumplió 400 años
cuando decidió ya no esperar más
y adentrarse en la historia familiar,
fueron horas de consulta en los
documentos de los archivos histó-
ricos gubernamentales y religiosos
que ha descubierto que su familia
tiene raíces sefardíes.

“Cuando me enteré que los fun-
dadores de Monterrey fueron
judíos sefarditas, entendí muchas
cosas de las que me enseñaron en
mi familia y de las cuales se nos
prohibía hablar, por ser maneras
distintas de interpretar la Biblia”,
comenta la conferencista.

“Durante mi investigación me
di cuenta que el apellido Elizondo
lo tenían mis 4 abuelos y 7 de mis
bisabuelos y dos de mis bisabue-
los, “eso hizo más interesante mi
investigación…me enteré que mi
familia ha sido sumamente

endogámica, (se casaban entre pri-
mos casi siempre) por eso se repi-
te tanto el apellido, esta costumbre
sefardí es muy común en el
Noreste de México”, señala.

La investigación genealógica
que se presentará en Memorias de
Nuevo León, comprende datos
históricos que datan de principios
del Siglo XVIII, con la llegada de
3 hermanos Pedro, Thomás y
Beatriz de Elizondo González de
Paredes, quienes llegaron a vivir
en el Nuevo Reino del León, los
tres eran hijos legítimos del
Capitán Francisco de Elizondo y
Aguilar y Beatriz González de
Paredes y nietos del capitán
Francisco de Elizondo y Urdiñola
y Magdalena de Aguilar Duarte.

El capitán Francisco de
Elizondo y Urdiñola llegó a la
Nueva España a principios del
Siglo XVII y se estableció en
Mazapil, Zacatecas.

Durante más de 20 años he par-
ticipado activamente y organizan-
do en conferencias sobre la historia
del apellido Elizondo, desde su
genearca el capitán Francisco de
Elizondo y Urdiñola y las primeras
generaciones de los Elizondo en la
Nueva España, en el Nuevo Reino
del León, hasta la actualidad.

En 2018 fue reconocida por la
Universidad Autónoma de
Coahuila, en el Recinto Cultural
Universitario "Aurora Morales de
López, por difundir la Historia del
apellido Elizondo, es miembro
activa de la Sociedad Genealógica
de Nuevo León A. C. desde el
2003, presidió de la Sociedad
Genealógica de Nuevo León. 

Se expondrán proyectos, habrá mercadito, rampas para pati-
nar y música.

Son mujeres Tec y destacan en la investigación, ciencia, aca-
demia y  los negocios.


